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RELATÓRIO 

O Governo do Estado vai insistir na implementação do aumento da alíquota de ICMS de 

18% para 20%, indica o Projeto de Lei Orçamentária Anual (PLOA) para o exercício de 

2025, que já tramita na Assembleia Legislativa, onde seguirá à deliberação na Comissão 

de Finanças e Fiscalizarão (CFF), que é composta, a maioria, por deputados da oposição. 

No fim do ano passado, a Assembleia rejeitou aumentar o imposto deste ano após o 

setor produtivo expor os prejuízos causados pela medida em 2023. Um estudo da 

Fecomércio-RN apontou, por exemplo, que elevar o ICMS causou uma forte redução na 

atividade varejista no ano passado. 

Em comemoração ao Dia Internacional do Turismo – comemorado no dia 27 de 

setembro, o presidente do Sistema Fecomércio, Sesc e Senac Rio Grande do Norte, 

Marcelo Queiroz, foi homenageado, nesta segunda-feira, em sessão solene na 

Assembleia Legislativa. O presidente da Fecomércio agradeceu a iniciativa do deputado 

estadual, Luiz Eduardo, propositor da homenagem e ressaltou a importância da 

atividade turística para o desenvolvimento econômico do estado. 

O Ministério Público do Rio Grande do Norte (MPRN) e o Ministério Público do Trabalho 

no Rio Grande do Norte (MPT/RN) apresentaram aos representantes do setor 

empresarial o projeto Trânsito Cidadão. O encontro aconteceu nesta segunda-feira (23), 

no âmbito da Semana Nacional do Trânsito, na sede do MPT/RN. A reunião contou com 

a participação de representantes do setor do comércio, serviços e hotelaria e teve como 

objetivo sensibilizar o setor sobre os impactos dos acidentes de trânsito envolvendo 

motociclistas na saúde pública. 

A Câmara de Dirigentes Lojistas de Natal (CDL Natal), através do Parlamento 

Empreendedor, realizou, na manhã desta terça-feira (24), a segunda sabatina com os 

candidatos à Prefeitura da capital. Com a presença de Rafael Motta (Avante), a diretoria 

da CDL e representantes da Fecomércio, AEBA, ASCERN e Viva o Centro, discutiram 

propostas para o plano de governo municipal com foco no desenvolvimento do 

comércio, negócios, geração de emprego e renda, além de assuntos envolvendo saúde, 

mobilidade e inclusão. 

Na última quinta-feira, 19, Natal foi o ponto de encontro entre líderes, formadores de 

opinião e empresários para discutir o futuro do varejo e as oportunidades de novos 

negócios para a região, no 1º Fórum de Desenvolvimento do Varejo. O evento foi 

realizado pelo Partage Norte com apoio da Partage Malls, administradora de shoppings 

centers presentes nas cinco regiões do país. 

O Sesc-RN instituição do Sistema Fecomércio RN, iniciará sua campanha de prevenção 

ao câncer de mama do Outubro Rosa com exames gratuitos e ações educativas à 

população de Natal/RN, a partir do dia 1º de outubro. Os agendamentos dos exames 

iniciaram nesta segunda-feira, 23, pelo contato WhatsApp (84) 3133 0360 ou presencial 



 
 

nas unidades do Sesc Cidade Alta e Zona Norte, no horário das 9h às 12h e das 13h às 

16h, enquanto houver vagas. 

O Serviço Social do Comércio do Rio Grande do Norte (Sesc RN) traz ao estado o Sonora 

Brasil, um dos principais projetos nacionais de incentivo e valorização da música. A 

temática deste ano é “Encontros, Tempos e Território” e a programação gratuita prevê 

apresentações em Natal e Mossoró, a partir desta terça-feira, 24. 

O evento internacional ocorrerá no Hotel-Escola Senac Barreira Roxa, entre os dias 16 

e 18 de junho do ano que vem, reunindo mais de 200 pessoas, entre representantes do 

poder público, terceiro setor e empresas comprometidas com os desafios do turismo 

sustentável na América Latina. 

O Comitê de Política Monetária (Copom) repetiu, na ata da sua mais recente decisão, 

que os próximos ajustes na Selic e a magnitude total do ciclo de aumento dos juros serão 

determinados pelo seu “firme compromisso de convergência da inflação à meta”, assim 

como já constava no comunicado da última quarta-feira, 18. O documento foi divulgado 

nesta terça-feira, 24, pelo Banco Central e detalha o que levou a cúpula da instituição a 

realizar o primeiro aumento da taxa no terceiro mandato de Luiz Inácio Lula da Silva. 

Economia viria a partir de 2026 em razão da menor necessidade de acionar 

termelétricas. Medida passou a ser considerada pelo fato de o Brasil estar vivendo a pior 

seca da história. Estudo do Operador Nacional do Sistema (ONS) apresentado ao 

governo federal aponta economia anual de R$ 1,8 bilhão a partir de 2026 caso o horário 

de verão seja implementado. 

O volume mensal de transferências via Pix de pessoas físicas para empresas de apostas 

on-line variou entre R$ 18 bilhões e R$ 21 bilhões neste ano, conforme estimativas do 

Banco Central (BC). Em agosto, o volume mensal das apostas on-line é de R$ 20,8 

bilhões, contra R$ 1,9 bilhão de arrecadação de todos os sorteios de loterias da Caixa 

Econômica Federal. Os dados constam de nota técnica produzida pelo Departamento de 

Estatísticas do Banco Central a pedido do senador Omar Aziz (PSD-AM).  
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Governo insiste em ICMS de 20% no Orçamento de 2025 

 

 

O Governo do Estado vai insistir na implementação do aumento da alíquota de ICMS 

de 18% para 20%, indica o Projeto de Lei Orçamentária Anual (PLOA) para o exercício 

de 2025, que já tramita na Assembleia Legislativa, onde seguirá à deliberação na 

Comissão de Finanças e Fiscalizarão (CFF), que é composta, a maioria, por deputados 

da oposição. No fim do ano passado, a Assembleia rejeitou aumentar o imposto deste 

ano após o setor produtivo expor os prejuízos causados pela medida em 2023. Um 

estudo da Fecomércio-RN apontou, por exemplo, que elevar o ICMS causou uma forte 

redução na atividade varejista no ano passado. 

A governadora Fátima Bezerra (PT) considera, na mensagem enviada à Casa Legislativa 

dia 13, que a apuração da arrecadação do ICMS com modal de 20%, condicionada à 

aprovação pelos deputados, a Casa Legislativa, como “crucial para que não só se 

cumpra a meta fixada para o resultado primário, como também para que não haja 
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prejuízo na programação de despesas previstas no PLOA 2025 e no bem-estar social”. 

Apesar do argumento, até o fim de agosto, o Estado acumulou alta na arrecadação do 

ICMS em comparação com o mesmo período do ano passado, mesmo com o imposto 

menor em 2024. 

  



 
 

Governo insiste em ICMS de 20% no Orçamento de 2025 

Link https://www.jairsampaio.com/governo-insiste-em-icms-de-20-no-
orcamento-de-2025/  
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publicação 

24/09/2024 

Veículo BLOG JAIR SAMPAIO 

Classificação POSITIVO 

 

Governo insiste em ICMS de 20% no Orçamento de 2025 

O Governo do Estado vai insistir na implementação do aumento da 

alíquota de ICMS de 18% para 20%, indica o Projeto de Lei Orçamentária 

Anual (PLOA) para o exercício de 2025, que já tramita na Assembleia 

Legislativa, onde seguirá à deliberação na Comissão de Finanças e 

Fiscalizarão (CFF), que é composta, a maioria, por deputados da oposição. 

No fim do ano passado, a Assembleia rejeitou aumentar o imposto deste 

ano após o setor produtivo expor os prejuízos causados pela medida em 

2023. Um estudo da Fecomércio-RN apontou, por exemplo, que elevar o 

ICMS causou uma forte redução na atividade varejista no ano passado. 

A governadora Fátima Bezerra (PT) considera, na mensagem enviada à 

Casa Legislativa dia 13, que a apuração da arrecadação do ICMS com 

modal de 20%, condicionada à aprovação pelos deputados, a Casa 

Legislativa, como “crucial para que não só se cumpra a meta fixada para o 

resultado primário, como também para que não haja prejuízo na 

programação de despesas previstas no PLOA 2025 e no bem-estar social”. 

Apesar do argumento, até o fim de agosto, o Estado acumulou alta na 

arrecadação do ICMS em comparação com o mesmo período do ano 

passado, mesmo com o imposto menor em 2024. 

A proposta orçamentária do Executivo estima as receitas dos Orçamentos 

Fiscal e da Seguridade Social em R$ 23.076. 759. 000,00 para o exercício 

financeiro de 2025. 

Deste total, o Orçamento Fiscal corresponde a R$ 18.696. 614.000,00 ou 

81,02% das receitas totais do Tesouro Estadual, enquanto o Orçamento da 

https://www.jairsampaio.com/governo-insiste-em-icms-de-20-no-orcamento-de-2025/
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Seguridade Social representa R$ 4.380.145.000,00 ou 18, 98% das receitas 

totais do Tesouro Estadual. Além disso, o Orçamento de Investimentos é 

de R$ 271.607. 000,00. 

Segundo o orçamento proposto, a receita tributária que corresponde aos 

impostos, taxas e contribuições de melhoria está estimada em R$ 8.959. 

095.000,00, montante correspondente a 38,82% da receita total 

projetada. 

Dentre os tributos que compõem essa receita, o governo estadual destaca 

o Imposto sobre Circulação de Mercadorias e Serviços (ICMS), como o 

mais relevante no âmbito estadual, que responde em termos de 

arrecadação principal por R$ 7.465. 084.602,00 ou 32,35% da arrecadação 

própria do Estado, “sendo um fator importante para manter o equilíbrio 

econômico-financeiro do Estado”. 
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Arrocho: Governo insiste em ICMS de 20% no Orçamento de 2025 

 

Foto: Reprodução 

O Governo do Estado vai insistir na implementação do aumento da 

alíquota de ICMS de 18% para 20%, indica o Projeto de Lei Orçamentária 

Anual (PLOA) para o exercício de 2025, que já tramita na Assembleia 

Legislativa, onde seguirá à deliberação na Comissão de Finanças e 

Fiscalizarão (CFF), que é composta, a maioria, por deputados da oposição. 
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No fim do ano passado, a Assembleia rejeitou aumentar o imposto deste 

ano após o setor produtivo expor os prejuízos causados pela medida em 

2023. Um estudo da Fecomércio-RN apontou, por exemplo, que elevar o 

ICMS causou uma forte redução na atividade varejista no ano passado. 

A governadora Fátima Bezerra (PT) considera, na mensagem enviada à 

Casa Legislativa dia 13, que a apuração da arrecadação do ICMS com 

modal de 20%, condicionada à aprovação pelos deputados, a Casa 

Legislativa, como “crucial para que não só se cumpra a meta fixada para o 

resultado primário, como também para que não haja prejuízo na 

programação de despesas previstas no PLOA 2025 e no bem-estar social”. 

Apesar do argumento, até o fim de agosto, o Estado acumulou alta na 

arrecadação do ICMS em comparação com o mesmo período do ano 

passado, mesmo com o imposto menor em 2024. 

A proposta orçamentária do Executivo estima as receitas dos Orçamentos 

Fiscal e da Seguridade Social em R$ 23.076. 759. 000,00 para o exercício 

financeiro de 2025. 

Deste total, o Orçamento Fiscal corresponde a R$ 18.696. 614.000,00 ou 

81,02% das receitas totais do Tesouro Estadual, enquanto o Orçamento da 

Seguridade Social representa R$ 4.380.145.000,00 ou 18, 98% das receitas 

totais do Tesouro Estadual. Além disso, o Orçamento de Investimentos é 

de R$ 271.607. 000,00. 

Segundo o orçamento proposto, a receita tributária que corresponde aos 

impostos, taxas e contribuições de melhoria está estimada em R$ 8.959. 

095.000,00, montante correspondente a 38,82% da receita total 

projetada. 

Dentre os tributos que compõem essa receita, o governo estadual destaca 

o Imposto sobre Circulação de Mercadorias e Serviços (ICMS), como o 

mais relevante no âmbito estadual, que responde em termos de 

arrecadação principal por R$ 7.465. 084.602,00 ou 32,35% da arrecadação 

própria do Estado, “sendo um fator importante para manter o equilíbrio 

econômico-financeiro do Estado”. 

O Executivo ressalta que 25% da arrecadação com ICMS é repassada para 

os municípios, dessa forma, 2.488.361.534,00 serão arrecadados e 



 
 

repassados para o Tesouro Municipal. Já as receitas de capital somam R$ 

618. 686.000,00. 

O projeto sobre a LOA-2025 prevê, ainda, que a despesa dos Orçamentos 

Fiscal e da Seguridade Social é fixada no mesmo valor da receita estimada, 

totalizando R$ 23.076. 759.000,00. 

Informações: Tribuna do Norte 
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Governo insiste em ICMS de 20% no Orçamento de 2025 

  

 

 

O Governo do Estado vai insistir na implementação do aumento da 

alíquota de ICMS de 18% para 20%, indica o Projeto de Lei Orçamentária 

Anual (PLOA) para o exercício de 2025, que já tramita na Assembleia 

Legislativa, onde seguirá à deliberação na Comissão de Finanças e 

Fiscalizarão (CFF), que é composta, a maioria, por deputados da oposição. 

No fim do ano passado, a Assembleia rejeitou aumentar o imposto deste 

ano após o setor produtivo expor os prejuízos causados pela medida em 
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2023. Um estudo da Fecomércio-RN apontou, por exemplo, que elevar o 

ICMS causou uma forte redução na atividade varejista no ano passado. 

A governadora Fátima Bezerra (PT) considera, na mensagem enviada à 

Casa Legislativa dia 13, que a apuração da arrecadação do ICMS com 

modal de 20%, condicionada à aprovação pelos deputados, a Casa 

Legislativa, como “crucial para que não só se cumpra a meta fixada para o 

resultado primário, como também para que não haja prejuízo na 

programação de despesas previstas no PLOA 2025 e no bem-estar social”. 

Apesar do argumento, até o fim de agosto, o Estado acumulou alta na 

arrecadação do ICMS em comparação com o mesmo período do ano 

passado, mesmo com o imposto menor em 2024. 

A proposta orçamentária do Executivo estima as receitas dos Orçamentos 

Fiscal e da Seguridade Social em R$ 23.076. 759. 000,00 para o exercício 

financeiro de 2025. 

Deste total, o Orçamento Fiscal corresponde a R$ 18.696. 614.000,00 ou 

81,02% das receitas totais do Tesouro Estadual, enquanto o Orçamento da 

Seguridade Social representa R$ 4.380.145.000,00 ou 18, 98% das receitas 

totais do Tesouro Estadual. Além disso, o Orçamento de Investimentos é 

de R$ 271.607. 000,00. 

Segundo o orçamento proposto, a receita tributária que corresponde aos 

impostos, taxas e contribuições de melhoria está estimada em R$ 8.959. 

095.000,00, montante correspondente a 38,82% da receita total 

projetada. 

Dentre os tributos que compõem essa receita, o governo estadual destaca 

o Imposto sobre Circulação de Mercadorias e Serviços (ICMS), como o 

mais relevante no âmbito estadual, que responde em termos de 

arrecadação principal por R$ 7.465. 084.602,00 ou 32,35% da arrecadação 

própria do Estado, “sendo um fator importante para manter o equilíbrio 

econômico-financeiro do Estado”. 

O Executivo ressalta que 25% da arrecadação com ICMS é repassada para 

os municípios, dessa forma, 2.488.361.534,00 serão arrecadados e 

repassados para o Tesouro Municipal. Já as receitas de capital somam R$ 

618. 686.000,00. 



 
 

O projeto sobre a LOA-2025 prevê, ainda, que a despesa dos Orçamentos 

Fiscal e da Seguridade Social é fixada no mesmo valor da receita estimada, 

totalizando R$ 23.076. 759.000,00. 

Já às despesas de capital somam R$ 2.046.164.000,00, representando 

8,87% do total do orçamento. As despesas correntes, por sua vez, 

correspondem a 43,48%, com uma dotação de R$ 20.749.963.000,00. 

Desse total, R$ 15.944.563.000,00 são alocados para pagamento de 

pessoal e Encargos Sociais, R$ 161.000. 000,00 para pagamento de Juros e 

Encargos da Dívida e R$ 4.644. 400.000,00 para Outras Despesas 

Correntes, como programas sociais e o custeio da máquina administrativa. 

Além disso, segundo governo, serão alocados R$ 280.632. 000,00 para a 

reserva de contingência, conforme o limite previsto na Lei Estadual nº 

11.890, de 2024 (LDO), ao pagamento de passivos contingentes, outros 

eventos fiscais “e possíveis impactos decorrentes de fatores 

macroeconômicos que possam afetar o orçamento e o equilíbrio das 

contas públicas”. 

DÍVIDA 

O Executivo informa, ainda, no projeto que estima a receita e despesa do 

Orçamento Geral do Estado (OGE) para 2025, que o Rio Grande do Norte 

tem uma dívida flutuante com vencimento em 12 meses de R$ 1.289.310. 

872,79, segundo dados de 2023 e de R$ 875.950.891,85 (de Janeiro a 

Junho de 2024), conforme informações do Demonstrativo dos Resultados 

Primário e Nominal, constante no Relatório Resumido da Execução 

Orçamentária do 3º Bimestre de 2024. 

A mini prestação de contas do Governo Estadual também aponta que a 

dívida fundada, que inclui as dívidas que ultrapassam o período de 12 

meses era R$ 4.101. 520.827,02 no ano passado e 3.317.909.739,82 entre 

janeiro e junho de 2024. Quanto aos restos a pagar processados em 2023, 

foram R$ 846.202. 584,20 (exceto intraorçamentárias) e até o 3º bimestre 

de 2024 totalizou R$ 431.590. 168,75, conforme demonstrativo dos Restos 

a Pagar por Poder e Órgão presente no Relatório Resumido da Execução 

Orçamentária – 3º bimestre. 



 
 

“Nesse contexto, em relação aos créditos especiais, em 2024 não foram 

abertos créditos especiais até o terceiro bimestre do referido ano”, 

informa a mensagem governamental. 

DESPESAS 

A mensagem do Executivo informa que excluídas as despesas com inativos 

e pensionistas, em 2025 será de 14,16% a projeção do crescimento da 

despesas dos Poderes Executivo, Judiciário e Legislativo e de órgãos 

autônomos como o Tribunal de Contas do Estado (TCE), Ministério Público 

Estadual (MP-RN) e da Defensoria Pública do Estado (DPE). 

“Assim, considerando a regra definida, foi adotada a opção de acréscimo 

de 70% do crescimento da receita corrente líquida apurada até junho do 

ano anterior e, por essa razão, constatou-se que o crescimento da RCL 

apurado nos últimos 12 meses é de 20,22%”, explica a mensagem do 

Governo. 

O orçamento geral do Poder Executivo terá reajuste orçamentário em 

torno de 5,5%, à exceção das despesas essenciais nas áreas de saúde, 

educação, segurança pública, dívidas judiciais e previdência, as quais são 

vinculadas legalmente. 

Por sua vez, para o crescimento dos demais Poderes e Órgãos Autônomos, 

foi aplicado o percentual máximo de aumento da despesa de 14,15 pontos 

percentuais, considerando a prioridade dessa vinculação na distribuição 

dos recursos. 

Quanto aos recursos vinculados à Educação foi aplicado o percentual de 

26,12 pontos percentuais das receitas estimadas de impostos e 

transferências do Tesouro Estadual, respeitando o disposto no art. 212 da 

Constituição Federal, o qual dispõe sobre o percentual mínimo de 25% da 

receita resultante de impostos, incluindo transferências que devem ser 

aplicadas na educação. 

No âmbito da saúde, foram aplicados 12% das receitas estimadas de 

impostos e transferências do Tesouro Estadual, corroborando com os 

dispositivos da Emenda Constitucional nº 29, de 2000, que visa assegurar 

os recursos necessários para o financiamento das ações e serviços 

públicos de saúde. 



 
 

Na área da segurança, a aplicação de recursos representou o percentual 

de 12,42% das receitas de impostos e transferências do Erário estadual, 

atendendo, assim, aos ditames da Emenda Constitucional nº 12, de 2013, 

a qual requer 9,5% de aplicação. 

Quanto aos recursos direcionados à Previdência Estadual, o Governo 

destaca como importante os fatores que levaram ao aumento do déficit 

previdenciário. O número de servidores estaduais a ingressarem com 

pedidos de aposentadorias apresentou um acréscimo significativo a partir 

das recomendações do TCE. 

“O entendimento da Corte de Contas estadual, ainda que revertido 

posteriormente, gerou aumento substancial na folha de pessoal do 

Instituto de Previdência dos Servidores Estaduais (IPERN), ampliando o 

déficit atuarial de todos os poderes que compõem o Estado”, diz o projeto 

da LOA-2025. Segundo o Governo, o envelhecimento da população e o 

desequilíbrio entre o número de contribuintes ativos e inativos também 

“coloca pressão” sobre o orçamento do Poder Executivo, que “detém a 

competência de garantir a sustentabilidade do sistema a longo prazo”. 

Tribuna do Norte 
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Governo insiste em ICMS de 20% no Orçamento de 2025 

Foto: Magnus Nascimento 

O Governo do Estado vai insistir na implementação do aumento da 

alíquota de ICMS de 18% para 20%, indica o Projeto de Lei Orçamentária 

Anual (PLOA) para o exercício de 2025, que já tramita na Assembleia 

Legislativa, onde seguirá à deliberação na Comissão de Finanças e 

Fiscalizarão (CFF), que é composta, a maioria, por deputados da oposição. 

No fim do ano passado, a Assembleia rejeitou aumentar o imposto deste 

ano após o setor produtivo expor os prejuízos causados pela medida em 

2023. Um estudo da Fecomércio-RN apontou, por exemplo, que elevar o 

ICMS causou uma forte redução na atividade varejista no ano passado. 

A governadora Fátima Bezerra (PT) considera, na mensagem enviada à 

Casa Legislativa dia 13, que a apuração da arrecadação do ICMS com 

modal de 20%, condicionada à aprovação pelos deputados, a Casa 

Legislativa, como “crucial para que não só se cumpra a meta fixada para o 

resultado primário, como também para que não haja prejuízo na 

programação de despesas previstas no PLOA 2025 e no bem-estar social”. 

Apesar do argumento, até o fim de agosto, o Estado acumulou alta na 

arrecadação do ICMS em comparação com o mesmo período do ano 

passado, mesmo com o imposto menor em 2024. 

A proposta orçamentária do Executivo estima as receitas dos Orçamentos 

Fiscal e da Seguridade Social em R$ 23.076. 759. 000,00 para o exercício 

financeiro de 2025. 

Deste total, o Orçamento Fiscal corresponde a R$ 18.696. 614.000,00 ou 

81,02% das receitas totais do Tesouro Estadual, enquanto o Orçamento da 

https://senadinhomacaiba.com.br/governo-insiste-em-icms-de-20-no-orcamento-de-2025/
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Seguridade Social representa R$ 4.380.145.000,00 ou 18, 98% das receitas 

totais do Tesouro Estadual. Além disso, o Orçamento de Investimentos é 

de R$ 271.607. 000,00. 

Segundo o orçamento proposto, a receita tributária que corresponde aos 

impostos, taxas e contribuições de melhoria está estimada em R$ 8.959. 

095.000,00, montante correspondente a 38,82% da receita total 

projetada. 

Dentre os tributos que compõem essa receita, o governo estadual destaca 

o Imposto sobre Circulação de Mercadorias e Serviços (ICMS), como o 

mais relevante no âmbito estadual, que responde em termos de 

arrecadação principal por R$ 7.465. 084.602,00 ou 32,35% da arrecadação 

própria do Estado, “sendo um fator importante para manter o equilíbrio 

econômico-financeiro do Estado”. 

O Executivo ressalta que 25% da arrecadação com ICMS é repassada para 

os municípios, dessa forma, 2.488.361.534,00 serão arrecadados e 

repassados para o Tesouro Municipal. Já as receitas de capital somam R$ 

618. 686.000,00. 

O projeto sobre a LOA-2025 prevê, ainda, que a despesa dos Orçamentos 

Fiscal e da Seguridade Social é fixada no mesmo valor da receita estimada, 

totalizando R$ 23.076. 759.000,00. 

Já às despesas de capital somam R$ 2.046.164.000,00, representando 

8,87% do total do orçamento. As despesas correntes, por sua vez, 

correspondem a 43,48%, com uma dotação de R$ 20.749.963.000,00. 

Desse total, R$ 15.944.563.000,00 são alocados para pagamento de 

pessoal e Encargos Sociais, R$ 161.000. 000,00 para pagamento de Juros e 

Encargos da Dívida e R$ 4.644. 400.000,00 para Outras Despesas 

Correntes, como programas sociais e o custeio da máquina administrativa. 

Além disso, segundo governo, serão alocados R$ 280.632. 000,00 para a 

reserva de contingência, conforme o limite previsto na Lei Estadual nº 

11.890, de 2024 (LDO), ao pagamento de passivos contingentes, outros 

eventos fiscais “e possíveis impactos decorrentes de fatores 

macroeconômicos que possam afetar o orçamento e o equilíbrio das 

contas públicas”. 
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Governo do RN insiste em ICMS de 20% no Orçamento de 2025. 

O Governo do Estado vai insistir na implementação do aumento da 

alíquota de ICMS de 18% para 20%, indica o Projeto de Lei Orçamentária 

Anual (PLOA) para o exercício de 2025, que já tramita na Assembleia 

Legislativa, onde seguirá à deliberação na Comissão de Finanças e 

Fiscalizarão (CFF), que é composta, a maioria, por deputados da oposição. 

No fim do ano passado, a Assembleia rejeitou aumentar o imposto deste 

ano após o setor produtivo expor os prejuízos causados pela medida em 

2023. Um estudo da Fecomércio-RN apontou, por exemplo, que elevar o 

ICMS causou uma forte redução na atividade varejista no ano passado. 

A governadora Fátima Bezerra (PT) considera, na mensagem enviada à 

Casa Legislativa dia 13, que a apuração da arrecadação do ICMS com 

modal de 20%, condicionada à aprovação pelos deputados, a Casa 

Legislativa, como “crucial para que não só se cumpra a meta fixada para o 

resultado primário, como também para que não haja prejuízo na 

programação de despesas previstas no PLOA 2025 e no bem-estar social”. 

Apesar do argumento, até o fim de agosto, o Estado acumulou alta na 

arrecadação do ICMS em comparação com o mesmo período do ano 

passado, mesmo com o imposto menor em 2024. 
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Homenagem -Dia Internacional do Turismo 

 

Deputado Luiz Eduardo e o presidente  da Fecomércio RN, Marcelo 

Queiroz 

Em comemoração ao Dia Internacional do Turismo – comemorado no dia 

27 de setembro, o presidente do Sistema Fecomércio, Sesc e Senac Rio 
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Grande do Norte, Marcelo Queiroz, foi homenageado, nesta segunda-

feira, em sessão solene na Assembleia Legislativa. 

O presidente da Fecomércio agradeceu a iniciativa do deputado estadual, 

Luiz Eduardo, propositor da homenagem e ressaltou a importância da 

atividade turística para o desenvolvimento econômico do estado. 

“O Rio Grande do Norte é um verdadeiro paraíso turístico, reconhecido 

por suas belezas naturais e hospitalidade. Nosso estado é um dos destinos 

mais procurados do Brasil, e isso se deve não apenas às nossas paisagens, 

mas também à nossa culinária e cultura. O turismo é um pilar fundamental 

da nossa economia, gerando empregos e movimentando recursos 

significativos”, disse Queiroz, que falou em nome dos homenageados. 

O propositor da solenidade, o deputado Luiz Eduardo, também fez a 

entrega de títulos de cidadão norte-rio-grandense, conjuntamente com a 

deputada Cristiane Dantas. 

“Esse é o momento de reconhecer o trade turístico e cidadãos que 

contribuem para o turismo do RN e investem na atividade, gerando 

emprego e renda”, disse o parlamentar. 

  



 
 

Presidente Marcelo Queiroz é homenageado na ALRN em sessão alusiva ao Dia 
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Presidente Marcelo Queiroz é homenageado na ALRN em sessão alusiva 

ao Dia Internacional do Turismo. 

 

O deputado estadual Luiz Eduardo entregou títulos de cidadão norte-rio-

grandense e homenagens ao trade turístico. 

Em comemoração ao Dia Internacional do Turismo – comemorado no dia 

27 de setembro, o presidente do Sistema Fecomércio, Sesc e Senac Rio 
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Grande do Norte, Marcelo Queiroz, foi homenageado, nesta segunda-feira 

(23), em sessão solene na Assembleia Legislativa. 

O presidente da Fecomércio agradeceu a iniciativa do deputado estadual, 

Luiz Eduardo, propositor da homenagem e ressaltou a importância da 

atividade turística para o desenvolvimento econômico do estado. 

“O Rio Grande do Norte é um verdadeiro paraíso turístico, reconhecido 

por suas belezas naturais e hospitalidade. Nosso estado é um dos destinos 

mais procurados do Brasil, e isso se deve não apenas às nossas paisagens, 

mas também à nossa culinária e cultura. O turismo é um pilar fundamental 

da nossa economia, gerando empregos e movimentando recursos 

significativos”, disse Queiroz, que falou em nome dos homenageados. 

O propositor da solenidade, o deputado Luiz Eduardo, também fez a 

entrega de títulos de cidadão norte-rio-grandense, conjuntamente com a 

deputada Cristiane Dantas. 

“Esse é o momento de reconhecer o trade turístico e cidadãos que 

contribuem para o turismo do RN e investem na atividade, gerando 

emprego e renda”, disse o parlamentar. 

O deputado também destacou o trabalho desenvolvido pelo presidente 

Marcelo Queiroz à frente da Fecomércio, entidade que representa o setor 

do turismo no RN. 

“O presidente Marcelo é uma pessoa que tem contribuído muito para o 

turismo, sendo um parceiro de primeira hora com toda a cadeia produtiva, 

que está no dia a dia da atividade. Além disso, ele é um empreendedor 

que acredita no potencial do turismo potiguar”, afirmou. 
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Presidente Marcelo Queiroz é homenageado na ALRN em sessão alusiva 

ao Dia Internacional do Turismo 

FOTO: DIVULGAÇÃO 

Em comemoração ao Dia Internacional do Turismo – comemorado no dia 

27 de setembro, o presidente do Sistema Fecomércio, Sesc e Senac Rio 

Grande do Norte, Marcelo Queiroz, foi homenageado, nesta segunda-feira 

(23), em sessão solene na Assembleia Legislativa. 
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O presidente da Fecomércio agradeceu a iniciativa do deputado estadual, 

Luiz Eduardo, propositor da homenagem e ressaltou a importância da 

atividade turística para o desenvolvimento econômico do estado. 

“O Rio Grande do Norte é um verdadeiro paraíso turístico, reconhecido 

por suas belezas naturais e hospitalidade. Nosso estado é um dos destinos 

mais procurados do Brasil, e isso se deve não apenas às nossas paisagens, 

mas também à nossa culinária e cultura. O turismo é um pilar fundamental 

da nossa economia, gerando empregos e movimentando recursos 

significativos”, disse Queiroz, que falou em nome dos homenageados. 

O propositor da solenidade, o deputado Luiz Eduardo, também fez a 

entrega de títulos de cidadão norte-rio-grandense, conjuntamente com a 

deputada Cristiane Dantas. 

“Esse é o momento de reconhecer o trade turístico e cidadãos que 

contribuem para o turismo do RN e investem na atividade, gerando 

emprego e renda”, disse o parlamentar. 

O deputado também destacou o trabalho desenvolvido pelo presidente 

Marcelo Queiroz à frente da Fecomércio, entidade que representa o setor 

do turismo no RN. 

“O presidente Marcelo é uma pessoa que tem contribuído muito para o 

turismo, sendo um parceiro de primeira hora com toda a cadeia produtiva, 

que está no dia a dia da atividade. Além disso, ele é um empreendedor 

que acredita no potencial do turismo potiguar”, afirmou. 
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MPT e MPRN apresentam projeto Trânsito Cidadão ao setor empresarial 

O encontro aconteceu nesta segunda-feira (23), no âmbito da Semana 

Nacional do Trânsito, na sede do MPT/RN. 

 

A reunião contou com a participação de representantes do setor do 

comércio, serviços e hotelaria. Foto: Reprodução/MPRN 

O Ministério Público do Rio Grande do Norte (MPRN) e o Ministério 

Público do Trabalho no Rio Grande do Norte (MPT/RN) apresentaram aos 

representantes do setor empresarial o projeto Trânsito Cidadão. O 

encontro aconteceu nesta segunda-feira (23), no âmbito da Semana 

Nacional do Trânsito, na sede do MPT/RN. 
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A reunião contou com a participação de representantes do setor do 

comércio, serviços e hotelaria e teve como objetivo sensibilizar o setor 

sobre os impactos dos acidentes de trânsito envolvendo motociclistas na 

saúde pública. 

Na abertura, a Subprocuradora-Geral do Trabalho, Ileana Neiva, explicou 

as situações em que um sinistro de trânsito pode ser considerado um 

acidente de trabalho e destacou o papel das empresas na prevenção desse 

quadro. “Existe uma função social da empresa, porque ela pode incluir no 

programa de gerenciamento de riscos, um risco de acidente de trânsito, 

uma vez que eles são riscos reais para seu funcionamento. Pessoas dos 

setores-chaves podem não chegar para trabalhar porque se acidentaram. 

Então essa é uma questão, sim, do mundo do trabalho”, registrou. 

A Secretaria Estadual de Saúde (Sesap) apresentou dados do Programa 

Vida no Trânsito (PVT) e registrou que mudanças foram adotadas desde 

Julho deste ano para ampliar a análise diagnóstica dessa realidade. Nos 

dois primeiros meses, o novo protocolo de notificação compulsória 

registrou, até o momento, 1460 acidentes de trânsito envolvendo 

motociclistas em unidades de saúde pública do Estado. Os dados mostram 

ainda que mais de 33% das vítimas têm entre 20 e 50 anos de idade. 

O levantamento, no entanto, não inclui os dados do Hospital Monsenhor 

Walfredo Gurgel (HMWG), maior unidade de traumato-ortopedia do 

Estado, que ainda está em fase de implantação dos registros. O setor de 

análise do hospital, no entanto, contabiliza os atendimentos provocados 

por acidentes de trânsito com motociclistas desde fevereiro de 2022. No 

primeiro mês de registro, foram contabilizados 593 sinistros do tipo, 

enquanto em agosto deste ano o número foi de 899. 

Na análise dos profissionais, a questão já se tornou uma emergência em 

saúde pública. “Nós já temos conhecimento de um conjunto de dados que 

faz essa realidade ser uma emergência em saúde pública. Debatemos 

como é possível trazer mais empresários, maior representatividade dessa 

área da iniciativa privada, para reduzir esse número de acidentes”, 

explicou a promotora de Justiça de Defesa da Saúde de Natal Iara 

Pinheiro. 



 
 

A promotora de Justiça Danielle Veras registrou que o momento era de 

troca de ideias e experiências. “Queremos saber também quem pode 

propor algo para ajudar a solucionar essa realidade e como cada um pode 

contribuir nessa política pública”, destacou a promotora. “ Nós temos que 

aproveitar esse momento de efervescência pois é em conjunto, com várias 

mentes, com várias mãos, que as ideias se tornam atitudes”, reforçou a 

promotora de Justiça Iveluska Lemos, coordenadora do Centro de Apoio 

às Promotorias de Justiça de Cidadania (CAOP Cidadania). 

Durante a solenidade, o MPT/RN apresentou uma série de medidas 

discutidas e levantadas em uma parceria com o Serviço Social da Indústria 

(Sesi) que podem ser adotadas pelos empresários para auxiliar na redução 

de acidentes envolvendo motociclistas. Entre elas, a disponibilização de 

Equipamentos de Proteção Individual (EPI), treinamentos, campanhas 

educativas, exames periódicos, aplicativos de monitoramento de rotas e 

sensores e câmeras nas motos. Outras iniciativas citadas foram incentivos 

financeiros, elaboração de contratos de trabalho adequados, contratação 

de seguro de vida, elaboração de um programa de registro e comunicação 

de acidentes. 

“A Fecomércio RN e as entidades do setor produtivo estão à disposição 

para desenvolver ações visando a educação e prevenção dos acidentes”, 

frisou Laumir Barrêto, diretor executivo da Federação do Comércio de 

Bens, Serviços e Turismo do RN (Fecomércio). 

A reunião contou ainda com a participação do diretor da Associação 

Brasileira da Indústria de Hotéis do RN (ABIH-RN), Edmar Gadelha; do 

gerente da equipe de Saúde e Segurança na Indústria do Sesi, Fabrício 

Carlo; da gerente executiva de Saúde do SESI, Ana Cláudia Linhares; da 

coordenadora de Vigilância da Sesap; do coordenador do Núcleo de 

Acesso e Qualidade Hospitalar do Hospital Walfredo Gurgel, Denis Job; da 

coordenadora do Programa Vida no Trânsito no RN, Lorrayne Vieira; da 

Coordenadora do Programa Vida no Trânsito no Município de Natal, 

Amanda Nascimento; do Presidente do CETRAN – Conselho Estadual de 

Trânsito, Harison Carpegiano Câmara de Almeira; de Representantes da 

STTU/Natal, do DETRAN/RN e da Polícia Rodoviária Federal; do presidente 

do Sindicato dos Trabalhadores e condutores em entregas de mercadorias 



 
 

do RN (Sindmotos), Michel Barreto; do presidente da Federação dos 

Trabalhadores na Indústria do Estado do RN (FTI-RN), Joaquim Bezerra; e 

do presidente do Sindicato dos Trabalhadores em Bares e em Atividades 

Similares e Conexas no Estado do RN (SINTBARN), José Lemos. 

  



 
 

Em sabatina, Rafael apresenta propostas para a Cidade Alta 

Link https://tribunadonorte.com.br/economia/em-sabatina-rafael-apresenta-
propostas-para-a-cidade-alta/  

Data da 
publicação 

24/09/2024 

Veículo TRIBUNA DO NORTE 

Classificação POSITIVO 

 

Em sabatina, Rafael apresenta propostas para a Cidade Alta 

 

Rafael Motta apresentou seu plano de governo em sabatina, ontem, na CDL Natal e 

ouviu propostas| Foto:Magnus Nascimento 

PUBLICIDADE 

A Câmara de Dirigentes Lojistas de Natal (CDL Natal), através do Parlamento 

Empreendedor, realizou, na manhã desta terça-feira (24), a segunda sabatina com os 

candidatos à Prefeitura da capital. Com a presença de Rafael Motta (Avante), a 

diretoria da CDL e representantes da Fecomércio, AEBA, ASCERN e Viva o Centro, 

discutiram propostas para o plano de governo municipal com foco no desenvolvimento 
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do comércio, negócios, geração de emprego e renda, além de assuntos envolvendo 

saúde, mobilidade e inclusão. 

 

Durante a introdução da sabatina, José Lucena, presidente da CDL Natal, afirma que a 

intenção desse diálogo surge para ajudar a desenvolver um conjunto de necessidades 

apresentadas pelo setor para elaboração do plano e, futuramente, serem aplicadas 

dentro do executivo. “Natal ficou para trás e a gente tem que, de alguma forma, 

recuperar esse tempo perdido. Estamos trazendo todos para que a gente possa 

escutar as propostas e tentar ajudar de alguma forma”, explica. 

 

Dentro das necessidades do setor, um dos assuntos com maior tempo de discussão 

durante a sabatina foi o comércio da Cidade Alta. De acordo com a CDL e Fecomércio, 

a principal proposta para fomentar o aumento de número de visitantes no bairro está 

na implementação de prédios residenciais no bairro da Ribeira. “O comerciário ele 

passa duas horas para ir e duas horas para voltar do trabalho, então como está a 

qualidade de vida desse colaborador? A gente tem que se preocupar com isso”, afirma 

José Lucena. 

 

Em resposta ao projeto, Rafael Motta apresentou a proposta de implementação de 

uma zona franca na região da Cidade Alta, ou seja, uma área com incentivos fiscais 

para acelerar o desenvolvimento. 

“Nossa ideia de Cidade Alta e Ribeira é implementar um IPTU regressivo. Para quem 

tem dívida, vamos negociar: a partir de agora vamos zerar tudo e você vai ter que fazer 

a manutenção do prédio, deixar ele todo habitável e quem alugar aqui não vai pagar 

IPTU e ISS durante alguns anos”, explica. 

 

Outra questão discutida foi a proposta apresentada no plano de governo do candidato 

Rafael Motta, para levar a sede da Prefeitura do Natal para a zona Norte. Na opinião 

de Rodrigo Vasconcelos, presidente do Viva o Centro, essa ideia é vista com 

preocupação pelo comércio da região. “Nosso entendimento é justamente fazer o 

contrário, é trazer as entidades, os órgãos para criar aquele dinamismo e crescer cada 

vez mais. Não é a sede da Prefeitura que deveria ir para a zona Norte e sim as ações, 

os investimentos”, considera. 

 

Diante do questionamento de Rodrigo Vasconcelos, o candidato Rafael Motta afirmou 

que essa proposta foi avaliada pela necessidade de levar o executivo para onde se 

concentra a maior parte da população e os maiores problemas de vulnerabilidade, mas 

que a Cidade Alta não ficará desassistida de investimentos. 



 
 

 

“Fazer com que a gente gere desenvolvimento através de políticas públicas não é 

simplesmente a presença de um prédio com funcionários. Acho que existem outras 

maneiras, como a isenção de impostos”, considera. De acordo com Rafael Motta, o 

Palácio Felipe Camarão continuaria a ser utilizado para solenidades importantes do 

executivo. 

 

Ainda dentro das propostas apresentadas, Rafael Motta defendeu a implementação de 

uma secretaria municipal com três atribuições: inovação para diminuição de 

burocracias, empreendedorismo e licitações. “A gente sabe a dificuldade que é 

empreender hoje em dia para qualquer cidadão. Não só em Natal, mas no Brasil de 

modo geral”, explica. 

 

Para José Lucena, presidente da CDL, Rafael Motta apresentou ideias boas e uma 

abertura para discutir as propostas do setor. “É isso que a gente está querendo, é 

poder ter acesso aos gestores do município para que possamos passar nossas ideias, 

nossos anseios, nossas vontades, e para que a gente seja recebido e atendido”, afirma. 

 

Ao fim da sabatina, Rafael Motta avaliou as discussões apresentadas como 

“importantíssimas” para conhecer as demandas apresentadas pelas entidades. “Nós, 

como candidatos, temos que ter a humildade de ouvir para aprender com quem tem 

conhecimento de causa sobre as problemáticas que vive o município nessa temática. 

Foi uma reunião muito produtiva”, afirma. 

 

As sabatinas realizadas pela CDL Natal seguirão no decorrer da semana. O primeiro 

sabatinado foi Paulinho Freire (União Brasil) na última segunda-feira (23), seguido por 

Rafael Motta (Avante). Nesta quarta-feira (25) será a vez da candidata Natália 

Bonavides (PT), e a série de diálogos será encerrada com Carlos Eduardo (PSD), nesta 

quinta-feira (26). 
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Na última quinta-feira, 19, Natal foi o ponto de encontro entre líderes, formadores de 

opinião e empresários para discutir o futuro do varejo e as oportunidades de novos 

negócios para a região, no 1º Fórum de Desenvolvimento do Varejo. O evento foi 

realizado pelo Partage Norte com apoio da Partage Malls, administradora de shoppings 

centers presentes nas cinco regiões do país. 

O Fórum contou com dois painéis, nos quais players importantes do mercado nacional 

e local abordaram temas como o desenvolvimento econômico regional, inovação e o 

cenário do varejo. Adriano Capobianco, diretor comercial e de novos negócios da 

Partage Malls, recebeu os convidados e compôs a discussão junto aos demais 

painelistas. Contribuíram para os temas abordados: José Lucena, presidente da CDL 

Natal e empresário do setor de material de construção; Bruno Alcides, diretor 

executivo da Rio Center; Rosangela Machado, empresária à frente da Da Rosa 

Produtos Regionais; Glauber Gentil, CEO do Grupo Gentil e franqueado do Boticário; 

Cristina Franco, presidente do Conselho da ABF (Associação Brasileira de Franchising); 

Schiavo Álvares, diretor da Fecomércio RN; e Danielle Mafra, Secretária executiva de 

Natal, representando, Álvaro Dias, prefeito da cidade. 

Play Video 

“A primeira edição do evento em Natal trouxe discussões muito relevantes e tivemos 

um retorno bem positivo dos convidados. É uma ótima oportunidade para ouvir e 

compartilhar ideias sobre o futuro do varejo, principalmente considerando as 

potencialidades do mercado potiguar. Há muito espaço para o crescimento regional e, 

enquanto administradora, nossa missão é fomentar o desenvolvimento das praças que 

atuamos e iniciativas como o Fórum são um excelente ponto de partida”, afirma 

Adriano. 

Sobre o Grupo Partage  

O Grupo Partage atua desde 1997 no desenvolvimento e administração de edifícios 

comerciais Triple A. Com 14 prédios em São Paulo e 14 shoppings em operação, em 

todas as regiões do Brasil, além de um em fase de construção e um em lançamento, 

administrados pela Partage Malls, a empresa tem a missão de transformar a realidade 

socioeconômica das cidades onde está presente, sendo responsável por todo o 

planejamento, comercialização e administração dos empreendimentos, além de 

acompanhar e participar ativamente de todo o processo de desenvolvimento. Os 

empreendimentos somam mais de 500 mil m² em ABL (Área Bruta Locável) e geram 

mais de 10 mil empregos diretos e indiretos em todo o país.  
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Em audiência com a Governadora, Fecomércio RN anuncia que Natal 

sediará evento internacional de turismo sustentável 

 

 

O presidente da Fecomércio RN, Marcelo Queiroz, participou de audiência 

com a governadora Fátima Bezerra, na tarde desta segunda-feira (23), 

ocasião em que informou à chefe do executivo estadual que Natal sediará 

Conferência Green Destinations Latinoamérica 2025. 

 

O evento internacional ocorrerá no Hotel-Escola Senac Barreira Roxa, 

entre os dias 16 e 18 de junho do ano que vem, reunindo mais de 200 

pessoas, entre representantes do poder público, terceiro setor e empresas 

comprometidas com os desafios do turismo sustentável na América 
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Latina. 

 

Além de Queiroz, o encontrou contou com a participação do 

representante da Green Destinations no Brasil e diretor técnico do 

Instituto DEL, Andreas Dohle; do diretor superintendente do Instituto DEL, 

Rodrigo Cidade; e do coordenador do Programa DEL Turismo pelo Senac 

RN, Marcelo Milito. A secretária estadual do Turismo, Solange Portela, e a 

vice-presidente da Emprotur, Molga Freire também estiveram presentes. 

 

Good Travel Alliance 

 

Durante o encontro, também foi apresentada a proposta da Good Travel 

Alliance, uma união nacional com o objetivo de promover o turismo 

responsável no Brasil, através do diálogo e cooperação entre atores 

governamentais e não-governamentais. 

A iniciativa que está sendo construída entre a Fundação Green 

Destinations e o Instituto de Desenvolvimento Econômico Local (IDEL) 

deverá ser lançada durante a Conferência. 
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O Sesc-RN instituição do Sistema Fecomércio RN, iniciará sua campanha 

de prevenção ao câncer de mama do Outubro Rosa com exames gratuitos 

e ações educativas à população de Natal/RN, a partir do dia 1º de 

outubro. Os agendamentos dos exames iniciaram nesta segunda-feira, 23, 

pelo contato WhatsApp (84) 3133 0360 ou presencial nas unidades do 

https://www.liegebarbalho.com/outubro-rosa-sesc-rn-2/
https://www.liegebarbalho.com/outubro-rosa-sesc-rn-2/


 
 

Sesc Cidade Alta e Zona Norte, no horário das 9h às 12h e das 13h às 16h, 

enquanto houver vagas. 

A Unidade Móvel do Sesc Saúde Mulher permanecerá estacionada na Rua 

da Conceição, Cidade Alta, ao lado da Assembleia Legislativa do Rio 

Grande do Norte, durante todo o mês de outubro, funcionando de 

segunda a sexta-feira, das 8h às 11h e das 12h às 17h. O agendamento 

também poderá ser feito presencial na unidade, se houver vagas, a partir 

do dia 30 de setembro. 

Ao todo estão previstos 1.600 exames, sendo 800 exames preventivos, 

que podem ser realizados por mulheres com idades entre 25 e 64 anos, e 

outras 800 vagas para mamografias, destinadas ao público com 50 a 69 

anos de idade. Para ter acesso, as pacientes devem apresentar cópia dos 

documentos -RG e CPF, Cartão do Sistema Único de Saúde -SUS e 

comprovante de residência. 

  



 
 

Outubro Rosa do Sesc RN começa com exames gratuitos em Natal/RN. 
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Outubro Rosa do Sesc RN começa com exames gratuitos em Natal/RN. 

 

Unidade Móvel do Sesc Saúde Mulher permanecerá estacionado em frente 

a Assembleia Legislativa, em Cidade Alta, com agendamentos iniciados. 

O Serviço Social do Comércio do Rio Grande do Norte (Sesc RN), 

instituição do Sistema Fecomércio RN, iniciará sua campanha de 

prevenção ao câncer de mama do Outubro Rosa com exames gratuitos e 

ações educativas à população de Natal/RN, a partir do dia 1º de outubro. 

Os agendamentos dos exames iniciaram nesta segunda-feira, 23, pelo 

contato WhatsApp (84) 3133 0360 ou presencial nas unidades do Sesc 
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Cidade Alta e Zona Norte, no horário das 9h às 12h e das 13h às 16h, 

enquanto houver vagas. 

A Unidade Móvel do Sesc Saúde Mulher permanecerá estacionada na Rua 

da Conceição, Cidade Alta, ao lado da Assembleia Legislativa do Rio 

Grande do Norte (ALRN), durante todo o mês de outubro, funcionando de 

segunda a sexta-feira, das 8h às 11h e das 12h às 17h. O agendamento 

também poderá ser feito presencial na unidade, se houver vagas, a partir 

do dia 30 de setembro. 

  

Ao todo estão previstos 1.600 exames, sendo 800 exames preventivos, 

que podem ser realizados por mulheres com idades entre 25 e 64 anos, e 

outras 800 vagas para mamografias, destinadas ao público com 50 a 69 

anos de idade. Para ter acesso, as pacientes devem apresentar cópia dos 

documentos (RG e CPF), Cartão do Sistema Único de Saúde (SUS) e 

comprovante de residência. 

  

Outra ação da campanha Outubro Rosa do Sesc RN prevê beneficiar 3.000 

pessoas com ações educativas sobre a saúde feminina, por meio de 

palestras em empresas e nas unidades do Sesc em Natal, Nova Cruz, São 

Paulo do Potengi, Macaíba, Caicó, Mossoró, e Unidades Móveis 

OdontoSesc e Saúde Mulher. Além disso, um conteúdo específico sobre o 

rastreio do câncer de mama será ministrado no Trabalho Social com 

Pessoas Idosas e para mães do projeto social Sesc Cidadão. 

 

Serviço: 

O que? Outubro Rosa do Sesc RN começa com exames gratuitos em 

Natal/RN 

Quando? Mês de outubro 

Local: Rua da Conceição, Cidade Alta, ao lado da Assembleia Legislativa do 

Rio Grande do Norte (ALRN). 

Horários: Segunda a sexta-feira, das 8h às 11h e das 12h às 17h. 



 
 

Vagas: 1.600 exames gratuitos (enquanto houver vagas). 

Exames: 800 preventivos (25 e 64 anos) e 800 mamografias (50 a 69 anos) 

Documento: RG e CPF, Cartão SUS e comprovante de residência. 
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Outubro Rosa do Sesc RN começa com exames gratuitos em Natal a partir 

do dia 1º 

 

Unidade Móvel do Sesc Saúde Mulher permanecerá estacionado em 

frente a Assembleia Legislativa, em Cidade Alta, com agendamentos 

iniciados 

Ao todo estão previstos 1.600 exames, sendo 800 exames preventivos, 

que podem ser realizados por mulheres com idades entre 25 e 64 anos, e 
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outras 800 vagas para mamografias, destinadas ao público com 50 a 69 

anos de idade. 

O Serviço Social do Comércio do Rio Grande do Norte (Sesc RN), 

instituição do Sistema Fecomércio RN, iniciará sua campanha de 

prevenção ao câncer de mama do Outubro Rosa com exames gratuitos e 

ações educativas à população de Natal/RN, a partir do dia 1º de outubro. 

Os agendamentos dos exames iniciaram nesta segunda-feira, 23, pelo 

contato WhatsApp (84) 3133 0360 ou presencial nas unidades do Sesc 

Cidade Alta e Zona Norte, no horário das 9h às 12h e das 13h às 16h, 

enquanto houver vagas. 

A Unidade Móvel do Sesc Saúde Mulher permanecerá estacionada na Rua 

da Conceição, Cidade Alta, ao lado da Assembleia Legislativa do Rio 

Grande do Norte (ALRN), durante todo o mês de outubro, funcionando de 

segunda a sexta-feira, das 8h às 11h e das 12h às 17h. O agendamento 

também poderá ser feito presencial na unidade, se houver vagas, a partir 

do dia 30 de setembro. 

Ao todo estão previstos 1.600 exames, sendo 800 exames preventivos, 

que podem ser realizados por mulheres com idades entre 25 e 64 anos, e 

outras 800 vagas para mamografias, destinadas ao público com 50 a 69 

anos de idade. 

Para ter acesso, as pacientes devem apresentar cópia dos documentos 

(RG e CPF), Cartão do Sistema Único de Saúde (SUS) e comprovante de 

residência. 

Outra ação da campanha Outubro Rosa do Sesc RN prevê beneficiar 3.000 

pessoas com ações educativas sobre a saúde feminina, por meio de 

palestras em empresas e nas unidades do Sesc em Natal, Nova Cruz, São 

Paulo do Potengi, Macaíba, Caicó, Mossoró, e Unidades Móveis 

OdontoSesc e Saúde Mulher. 

Além disso, um conteúdo específico sobre o rastreio do câncer de mama 

será ministrado no Trabalho Social com Pessoas Idosas e para mães do 

projeto social Sesc Cidadão. 

Serviço: 
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O que? Outubro Rosa do Sesc RN começa com exames gratuitos 

em Natal/RN 

Quando? Mês de outubro 

Local: Rua da Conceição, Cidade Alta, ao lado da Assembleia 

Legislativa do Rio Grande do Norte (ALRN). 

Horários: Segunda a sexta-feira, das 8h às 11h e das 12h às 17h. 

Vagas: 1.600 exames gratuitos (enquanto houver vagas). 

Exames: 800 preventivos (25 e 64 anos) e 800 mamografias (50 a 69 anos) 

Documento: RG e CPF, Cartão SUS e comprovante de residência. 
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Os agendamentos dos exames iniciaram nesta segunda-feira, 23 

O Serviço Social do Comércio do Rio Grande do Norte (Sesc RN), 

instituição do Sistema Fecomércio RN, iniciará sua campanha de 

prevenção ao câncer de mama do Outubro Rosa com exames gratuitos e 

ações educativas à população de Natal/RN, a partir do dia 1º de outubro. 

Os agendamentos dos exames iniciaram nesta segunda-feira, 23, pelo 

contato WhatsApp (84) 3133 0360 ou presencial nas unidades do Sesc 

Cidade Alta e Zona Norte, no horário das 9h às 12h e das 13h às 16h, 

enquanto houver vagas. 

A Unidade Móvel do Sesc Saúde Mulher permanecerá estacionada na Rua 

da Conceição, Cidade Alta, ao lado da Assembleia Legislativa do Rio 

Grande do Norte (ALRN), durante todo o mês de outubro, funcionando de 

segunda a sexta-feira, das 8h às 11h e das 12h às 17h. O agendamento 
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também poderá ser feito presencial na unidade, se houver vagas, a partir 

do dia 30 de setembro. 

Ao todo estão previstos 1.600 exames, sendo 800 exames preventivos, 

que podem ser realizados por mulheres com idades entre 25 e 64 anos, e 

outras 800 vagas para mamografias, destinadas ao público com 50 a 69 

anos de idade. Para ter acesso, as pacientes devem apresentar cópia dos 

documentos (RG e CPF), Cartão do Sistema Único de Saúde (SUS) e 

comprovante de residência. 

Outra ação da campanha Outubro Rosa do Sesc RN prevê beneficiar 3.000 

pessoas com ações educativas sobre a saúde feminina, por meio de 

palestras em empresas e nas unidades do Sesc em Natal, Nova Cruz, São 

Paulo do Potengi, Macaíba, Caicó, Mossoró, e Unidades Móveis 

OdontoSesc e Saúde Mulher. Além disso, um conteúdo específico sobre o 

rastreio do câncer de mama será ministrado no Trabalho Social com 

Pessoas Idosas e para mães do projeto social Sesc Cidadão. 

Serviço: 

O que? Outubro Rosa do Sesc RN começa com exames gratuitos em 

Natal/RN 

Quando? Mês de outubro 

Local: Rua da Conceição, Cidade Alta, ao lado da Assembleia Legislativa do 

Rio Grande do Norte (ALRN). 

Horários: Segunda a sexta-feira, das 8h às 11h e das 12h às 17h. 

Vagas: 1.600 exames gratuitos (enquanto houver vagas). 

Exames: 800 preventivos (25 e 64 anos) e 800 mamografias (50 a 69 anos) 

Documento: RG e CPF, Cartão SUS e comprovante de residência. 
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Outubro Rosa do Sesc começa com exames gratuitos em Natal 

Para ter acesso aos exames, é necessário apresentar os documentos 

pessoais, como RG, CPF, Cartão SUS e um comprovante de residência. 

O Sesc RN, parte integrante do Sistema Fecomércio, iniciou a 

campanha Outubro Rosa com o objetivo de promover a prevenção ao 

câncer de mama em Natal. A iniciativa, que oferece exames gratuitos e 

ações educativas, começa oficialmente no dia 1º de outubro e seguirá ao 

longo de todo o mês. 

O atendimento gratuito inclui mamografias e exames preventivos para 

mulheres de diferentes faixas etárias. Para agendar os exames, as 

interessadas podem entrar em contato pelo WhatsApp (84) 3133 0360 ou 

realizar o agendamento presencialmente nas unidades do Sesc Cidade 

Alta e Sesc Zona Norte. O atendimento nesses locais acontece entre as 9h 

e 12h, e das 13h às 16h, conforme disponibilidade de vagas. 

A Unidade Móvel Sesc Saúde Mulher ficará estacionada na Rua da 

Conceição, próxima à Assembleia Legislativa do Estado, durante todo o 

mês de outubro, de segunda a sexta-feira, das 8h às 11h e das 12h às 17h. 

O agendamento também pode ser realizado no local, mas a 

recomendação é garantir a vaga com antecedência. 

No total, serão oferecidos 1.600 exames gratuitos. Dentre eles, 800 

exames preventivos voltados para mulheres entre 25 e 64 anos, e 800 

mamografias para mulheres entre 50 e 69 anos. Para ter acesso aos 

https://noticias.oportaln10.com.br/brasil/rn/natal/2024/09/23/outubro-rosa-do-sesc-comeca-com-exames-gratuitos-em-natal/
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exames, é necessário apresentar os documentos pessoais, 

como RG, CPF, Cartão SUS e um comprovante de residência. 

Além dos exames, a campanha do Outubro Rosa do Sesc RN prevê ações 

educativas que beneficiarão 3.000 pessoas. Serão realizadas palestras 

sobre a saúde feminina, não apenas nas unidades do Sesc em Natal, mas 

também em cidades como Nova Cruz, São Paulo do 

Potengi, Macaíba, Caicó e Mossoró, além das Unidades Móveis 

OdontoSesc e Saúde Mulher. 

Essas palestras terão um enfoque especial no rastreio do câncer de 

mama e em orientações preventivas para o público feminino, incluindo 

participantes do Trabalho Social com Pessoas Idosas e mães do projeto 

social Sesc Cidadão. 

6 de setembro de 2024 

Exame Faixa Etária Documentos Necessários 

Mamografia 50 a 69 anos RG, CPF, Cartão SUS, Comprovante 

Preventivo 25 a 64 anos RG, CPF, Cartão SUS, Comprovante 

Sesc RN leva prevenção ao câncer de mama para Natal com exames e 

palestras educativas 

 

 

Cópia autorizada mediante citação com 

link: https://noticias.oportaln10.com.br/brasil/rn/natal/2024/09/23/outu

bro-rosa-do-sesc-comeca-com-exames-gratuitos-em-

natal/#ixzz8mmHyJQUG 
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Outubro Rosa do Sesc RN realiza exames gratuitos em Natal a partir do dia 

1° 

 

Unidade-Movel-Saude-Mulher 

O Serviço Social do Comércio do Rio Grande do Norte (Sesc RN), parte do 

Sistema Fecomércio RN, dará início à sua campanha de prevenção ao 

câncer de mama, dentro das atividades do Outubro Rosa, com exames 

gratuitos e ações educativas para a população de Natal/RN, a partir de 1º 

de outubro. As marcações para os exames começaram na segunda-feira, 

23, e podem ser feitas pelo WhatsApp (84) 3133 0360 ou presencialmente 
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nas unidades do Sesc Cidade Alta e Zona Norte, no período das 9h às 12h 

e das 13h às 16h, enquanto houver disponibilidade de vagas. 

A Unidade Móvel do Sesc Saúde Mulher ficará localizada na Rua da 

Conceição, no bairro Cidade Alta, próxima à Assembleia Legislativa do Rio 

Grande do Norte (ALRN), durante todo o mês de outubro. O serviço 

funcionará de segunda a sexta-feira, das 8h às 11h e das 12h às 17h. A 

partir de 30 de setembro, será possível fazer o agendamento presencial na 

própria unidade móvel, se ainda houver vagas. 

Serão oferecidos, ao todo, 1.600 exames, sendo 800 preventivos, 

destinados a mulheres entre 25 e 64 anos, e 800 mamografias, voltadas 

para mulheres de 50 a 69 anos. Para participar, as pacientes devem 

apresentar cópias do RG, CPF, Cartão do SUS e comprovante de 

residência. 

Além dos exames, a campanha Outubro Rosa do Sesc RN pretende 

alcançar cerca de 3.000 pessoas com ações educativas sobre a saúde 

feminina, por meio de palestras em empresas e nas unidades do Sesc em 

Natal, Nova Cruz, São Paulo do Potengi, Macaíba, Caicó, Mossoró, além 

das Unidades Móveis OdontoSesc e Saúde Mulher. Um conteúdo 

específico sobre o rastreamento do câncer de mama também será 

ministrado no Trabalho Social com Pessoas Idosas e para mães 

participantes do projeto social Sesc Cidadão. 

Serviço: 

O que? Outubro Rosa do Sesc RN começa com exames gratuitos em 

Natal/RN 

Quando? Mês de outubro 

Local: Rua da Conceição, Cidade Alta, ao lado da Assembleia Legislativa do 

Rio Grande do Norte (ALRN). 
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Outubro Rosa do Sesc RN começa com exames gratuitos em Natal/RN 

Unidade Móvel do Sesc Saúde Mulher permanecerá estacionado em 

frente a Assembleia Legislativa, em Cidade Alta, com agendamentos 

iniciados 

 

O Serviço Social do Comércio do Rio Grande do Norte (Sesc RN), 

instituição do Sistema Fecomércio RN, iniciará sua campanha de 
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prevenção ao câncer de mama do Outubro Rosa com exames gratuitos e 

ações educativas à população de Natal/RN, a partir do dia 1º de outubro. 

Os agendamentos dos exames iniciaram nesta segunda-feira, 23, pelo 

contato WhatsApp (84) 3133 0360 ou presencial nas unidades do Sesc 

Cidade Alta e Zona Norte, no horário das 9h às 12h e das 13h às 16h, 

enquanto houver vagas. 

A Unidade Móvel do Sesc Saúde Mulher permanecerá estacionada na Rua 

da Conceição, Cidade Alta, ao lado da Assembleia Legislativa do Rio 

Grande do Norte (ALRN), durante todo o mês de outubro, funcionando de 

segunda a sexta-feira, das 8h às 11h e das 12h às 17h. 

O agendamento também poderá ser feito presencial na unidade, se 

houver vagas, a partir do dia 30 de setembro. 

Ao todo estão previstos 1.600 exames, sendo 800 exames preventivos, 

que podem ser realizados por mulheres com idades entre 25 e 64 anos, e 

outras 800 vagas para mamografias, destinadas ao público com 50 a 69 

anos de idade. 

Para ter acesso, as pacientes devem apresentar cópia dos documentos 

(RG e CPF), Cartão do Sistema Único de Saúde (SUS) e comprovante de 

residência. 

Outra ação da campanha Outubro Rosa do Sesc RN prevê beneficiar 3.000 

pessoas com ações educativas sobre a saúde feminina, por meio de 

palestras em empresas e nas unidades do Sesc em Natal, Nova Cruz, São 

Paulo do Potengi, Macaíba, Caicó, Mossoró, e Unidades Móveis 

OdontoSesc e Saúde Mulher. 

Além disso, um conteúdo específico sobre o rastreio do câncer de mama 

será ministrado no Trabalho Social com Pessoas Idosas e para mães do 

projeto social Sesc Cidadão. 

Fonte e foto: Assessoria 

  



 
 

Entretenimento: Sonora Brasil do Sesc inicia nesta semana em Natal e Mossoró 

Link https://natalemfoco.com.br/cidades/entretenimento-sonora-brasil-do-
sesc-inicia-nesta-semana-em-natal-e-mossoro/  

Data da 
publicação 

24/09/2024 

Veículo BLOG NATAL EM FOCO 

Classificação POSITIVO 

 

 

Entretenimento: Sonora Brasil do Sesc inicia nesta semana em Natal e 

Mossoró 

 

Artistas de outros estados e locais se apresentam gratuitamente por meio 

de projeto de incentivo e valorização musical 

O Serviço Social do Comércio do Rio Grande do Norte (Sesc RN) traz ao 

estado o Sonora Brasil, um dos principais projetos nacionais de incentivo e 

valorização da música. 

A temática deste ano é “Encontros, Tempos e Território” e a programação 

gratuita prevê apresentações em Natal e Mossoró, a partir desta terça-

feira, 24. 
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Em Mossoró, o Sonora Brasil acontece no teatro de Quinta da Companhia 

Pão Doce, localizado na Rua Bodoca, 35, Alto de São Manoel. 

As atrações iniciam às 19 horas, começando nesta terça-feira, 24, quando 

se apresenta Mãe Beth de Oxum, Surama Ramos e Henrique Albino (PE) e 

Manoel Cordeiro e Felipe Cordeiro (PA); na quarta-feira, 25, a 

apresentação é de Gabriela Mendes (Mossoró) e Geraldo Espínola e 

Marcelo Loureiro (MS). 

A última atração acontece no dia 13 de outubro, com Bia Gurgel 

(Mossoró) e Ana Paula e Seu Risca (SC). 

Na capital, às 19 horas, as apresentações acontecerão no Largo Ruy 

Pereira, na Avenida Rio Branco, Cidade Alta. 

As atrações são: No dia 25/09, Mestre Negoativo e Douglas Din (MG); dia 

26, Mãe Beth de Oxum, Surama Ramos e Henrique Albino (PE) e Manoel 

Cordeiro e Felipe Cordeiro (PA); dia 27, Geraldo Espínola e Marcelo 

Loureiro (MS); e dia 15/10, Ana Paula Silva e Seu Risca (SC). 

O Sonora Brasil 

Um projeto desenvolvido pelo Sesc há 26 anos, com o objetivo apresentar 

ao público as mais diversas produções culturais do país. Por meio de 

apresentações musicais comentadas, mapeia e incentiva desde 

manifestações de territórios isolados até novas experiências de fruição 

musical, aguçando a percepção sobre a pluralidade étnico-culturais no 

Brasil. 

O Sonora Brasil é parte integrante da proposta de desenvolvimento 

cultural e artístico promovida pelo Sesc de valorização, preservação e 

difusão do patrimônio cultural-brasileiro. 

A curadoria, composta por profissionais dos 27 departamentos regionais e 

três polos do Sesc. Os artistas foram convidados para se unirem em dez 

duplas e criarem espetáculos inéditos para o projeto. 

Serviço: 

O que: Sonora Brasil do Sesc inicia nesta semana em Natal e Mossoró. 

Onde: 
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Mossoró/RN: Teatro de Quinta da Companhia Pão Doce, localizado na Rua 

Bodoca, 35, Alto de São Maonel. 

Nata/RN: Largo Ruy Pereira, na Avenida Rio Branco, Cidade Alta. 

Programação: clique aqui! 

MOSSORÓ/RN 

24/09 – Mãe Beth de Oxum, Surama Ramos e Henrique Albino (PE) e 

Manoel Cordeiro e Felipe Cordeiro (PA); 

25/09 – Gabriela Mendes (Mossoró) e Geraldo Espínola e Marcelo 

Loureiro (MS); 

13/10 – Bia Gurgel (Mossoró) e Ana Paula e Seu Risca (SC). 

NATAL/RN 

25/09 – Mestre Negoativo e Douglas Din (MG); 

26/09 – Mãe Beth de Oxum, Surama Ramos e Henrique Albino (PE) e 

Manoel Cordeiro e Felipe Cordeiro (PA); 

27/09 – Geraldo Espínola e Marcelo Loureiro (MS); 

15/10 – Ana Paula Silva e Seu Risca (SC). 
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Natal sediará Conferência Green Destinations Latinoamérica 2025 

 

Natal/RN – O evento internacional ocorrerá no Hotel-Escola Senac 

Barreira Roxa, entre os dias 16 e 18 de junho do ano que vem, reunindo 

mais de 200 pessoas, entre representantes do poder público, terceiro 

setor e empresas comprometidas com os desafios do turismo sustentável 

na América Latina. 

Além de Queiroz, o encontrou contou com a participação do 

representante da Green Destinations no Brasil e diretor técnico do 

https://natalemfoco.com.br/natal/natal-sediara-conferencia-green-destinations-latinoamerica-2025/
https://natalemfoco.com.br/natal/natal-sediara-conferencia-green-destinations-latinoamerica-2025/
https://natalemfoco.com.br/tag/natal/


 
 

Instituto DEL, Andreas Dohle; do diretor superintendente do Instituto DEL, 

Rodrigo Cidade; e do coordenador do Programa DEL Turismo pelo Senac 

RN, Marcelo Milito. A secretária estadual do Turismo, Solange Portela, e a 

vice-presidente da Emprotur, Molga Freire também estiveram presentes. 

O Sistema Fecomércio RN, por meio do Senac, é co-realizador da 

Conferência Green Destinations Latinoamérica. Para o presidente Marcelo 

Queiroz, será uma grande oportunidade para promover o Rio Grande do 

Norte. 

“Temos desenvolvido diversas iniciativas pioneiras no Brasil e precisamos 

posicionar nosso estado, cada vez mais, como uma referência em turismo 

sustentável”, afirmou o presidente da Fecomércio. 

A governadora Fátima Bezerra confirmou apoio ao evento e destacou 

alguns dos diferenciais do estado, entre eles os investimentos para 

produção de hidrogênio verde, a recuperação de rodovias, a liderança 

nacional na produção de energia limpa e áreas como o Geoparque Seridó. 

“Ficamos felizes com mais esse evento. Sabemos que, cada vez mais, os 

turistas buscam destinos sustentáveis e o Rio Grande do Norte é campeão 

nacional no quesito energia limpa. Temos feito nosso dever de casa e esse 

tipo de iniciativa vem consolidar cada vez mais o nosso estado”, reforçou 

Fátima. 

Good Travel Alliance 

Durante o encontro, também foi apresentada a proposta da Good Travel 

Alliance, uma união nacional com o objetivo de promover o turismo 

responsável no Brasil, através do diálogo e cooperação entre atores 

governamentais e não-governamentais. 

A iniciativa que está sendo construída entre a Fundação Green 

Destinations e o Instituto de Desenvolvimento Econômico Local (IDEL) 

deverá ser lançada durante a Conferência. 

Saiba mais 

A Green Destinations é uma organização internacional originária da 

Holanda, sem fins lucrativos que se dedica ao apoio e promoção de 

destinos turísticos sustentáveis ao redor do mundo. 
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A entidade realiza uma série de programas e certificações, sendo o mais 

conhecido o “Top 100 Sustainable Destinations”, uma lista que reconhece 

os destinos que adotam boas práticas em sustentabilidade. 

Ascom Fecomércio RN. 
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Copom fala em economia sobreaquecida em ata para justificar alta 

‘gradual’ dos juros 

Banco Central reforça que próximos ajustes na Selic e magnitude total do 

ciclo de aumento dos juros serão determinados pelo seu ‘firme 

compromisso de convergência da inflação à meta’ 

BRASÍLIA - O Comitê de Política Monetária (Copom) repetiu, na ata da sua 

mais recente decisão, que os próximos ajustes na Selic e a magnitude total 

do ciclo de aumento dos juros serão determinados pelo seu “firme 

compromisso de convergência da inflação à meta”, assim como já 

constava no comunicado da última quarta-feira, 18. O documento foi 

divulgado nesta terça-feira, 24, pelo Banco Central e detalha o que levou a 

cúpula da instituição a realizar o primeiro aumento da taxa no terceiro 

mandato de Luiz Inácio Lula da Silva. 

PUBLICIDADE 

“O cenário, marcado por resiliência na atividade, pressões no mercado de 

trabalho, hiato do produto positivo, elevação das projeções de inflação e 

expectativas desancoradas, demanda uma política monetária mais 

contracionista”, diz o documento, repetindo o mesmo texto usado no 

comunicado. 

Na semana passada, o colegiado aumentou a taxa Selic em 0,25 ponto 

porcentual, de 10,5% para 10,75% ao ano. Na segunda-feira, 23, o 

relatório Focus mostrou que o mercado voltou a aumentar as projeções 

para o aperto monetário, estimando elevação da taxa Selic até 11,75% ao 
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ano em janeiro de 2025, com altas de 0,25 a 0,5 ponto porcentual nas três 

próximas reuniões. Mesmo assim, as expectativas de inflação também 

voltaram a aumentar. 

Projeções do BC para a inflação de todos os anos estão abaixo das 

medianas do mercado Foto: André Dusek/Estadão 

Na ata, o comitê repetiu que os próximos ajustes na taxa Selic 

dependerão, também, “da evolução da dinâmica da inflação, em especial 

dos componentes mais sensíveis à atividade econômica e à política 

monetária, das projeções de inflação, das expectativas de inflação, do 

hiato do produto e do balanço de riscos”. 

O BC também trouxe novamente as mesmas projeções de inflação que já 

constavam no comunicado. A estimativa para o IPCA acumulado em 

quatro trimestres no primeiro trimestre de 2026 — o horizonte relevante 

da política monetária — é de 3,50% no cenário de referência, com a 

trajetória de juros extraída do Focus (até 13 de setembro) e dólar partindo 

de R$ 5,60 e evoluindo conforme a Paridade do Poder de Compra (PPC). 

Essa estimativa considera uma alta de 3,90% para os preços administrados 

e de 3,40% para os livres. 

A autoridade monetária espera que o IPCA feche 2024 em 4,30%, com alta 

de 4,20% para os preços administrados e de 4,40% para os livres, e 

desacelere a 3,70% no próximo ano, considerando uma taxa de 4% para os 

preços administrados e de 3,60% para os livres. O BC repetiu a tabela 

inaugurada no comunicado recente. 

As projeções do BC para a inflação de todos os anos estão abaixo das 

medianas do mercado, que indicam inflação de 4,37% em 2024, 3,97% em 

2025 e 3,88% nos 12 meses encerrados em março de 2026, conforme o 

relatório Focus. 

Publicidade 

Busca por transparência 

O Copom dividiu em três “dimensões” a dinâmica de como se deu a 

discussão sobre a condução da política monetária, que levou à alta da 

Selic para 10,75% ao ano na semana passada. 

https://www.estadao.com.br/economia/juros-selic-cair-julho-2025-mercado-focus/
https://www.estadao.com.br/economia/focus-banco-central-mercado-projecao-inflacao-selic/
https://www.estadao.com.br/economia/focus-banco-central-mercado-projecao-inflacao-selic/


 
 

“Em primeiro lugar, o comitê avaliou que o cenário, marcado por 

resiliência na atividade, pressões no mercado de trabalho, hiato do 

produto positivo, elevação das projeções de inflação e expectativas 

desancoradas, demanda uma política monetária mais contracionista. O 

comitê ao longo do tempo tem delineado sua função de reação, tornando 

transparente sua forma de agir, e perseguirá plenamente seu mandato”, 

explicou o documento. 

Em segundo lugar, o comitê relatou que julgou que o início do ciclo 

deveria ser gradual de forma a, por um lado, se beneficiar do 

acompanhamento diligente dos dados, ainda mais em contexto de 

incertezas, tanto nos cenários externo como doméstico, mas, por outro 

lado, permitir que os mecanismos de transmissão da política monetária 

que possibilitarão a convergência da inflação à meta já comecem a atuar. 

“Todos os membros do comitê concordaram em iniciar gradualmente o 

ciclo de aperto de política monetária”, explicitou a ata. 

Em terceiro lugar, o comitê informou que debateu o ritmo e a magnitude 

do ajuste da taxa de juros, bem como sua comunicação. “Em virtude das 

incertezas envolvidas, o comitê preferiu uma comunicação que reforça a 

importância do acompanhamento dos cenários ao longo do tempo, sem 

conferir indicação futura de seus próximos passos, insistindo, entretanto, 

no seu firme compromisso de convergência da inflação à meta”, trouxe o 

documento. 

Convergência mais desafiadora 

PUBLICIDADE 

O Copom afirmou que segue avaliando que a atividade econômica e o 

mercado de trabalho domésticos vêm apresentando maior dinamismo do 

que esperado, levando a uma reavaliação do hiato do produto para o 

campo positivo. 

Na ata, foi relatado que vários membros enfatizaram que a dinâmica da 

atividade foi uma dimensão bastante relevante no período recente, 

enfatizando as surpresas para o comitê e para os analistas de mercado, tal 

como retratado na pesquisa Focus. “Esse ritmo de crescimento da 



 
 

atividade, em contexto de hiato agora avaliado positivo, torna mais 

desafiador o processo de convergência da inflação à meta”, considerou. 

O colegiado observou que a conjunção de um mercado de trabalho 

robusto, política fiscal expansionista e vigor nas concessões de crédito às 

famílias segue indicando um suporte ao consumo e consequentemente à 

demanda agregada. “Em síntese, à luz da atualização dos dados de 

atividade do período e dos modelos apresentados, o comitê concluiu que 

o hiato está em campo positivo.” 

Publicidade 

O comitê salientou também que houve manutenção do dinamismo no 

mercado de trabalho, verificando-se ganhos reais nos salários nos últimos 

meses. “Como não há evidência de aumento significativo de 

produtividade, tais ganhos podem refletir pressão no mercado de 

trabalho”, cogitaram. 

A esse respeito, conforme o documento, alguns membros enfatizaram a 

evidência de falta de oferta de trabalho em alguns setores. A ata explicou 

que os integrantes do Copom discutiram, então, o impacto potencial do 

mercado de trabalho sobre a inflação. “Argumentou-se que não há 

evidência ainda de que pressões salariais estejam impactando preços, mas 

ressaltou-se que o crescimento real de salários, em se mostrando 

persistente e acima de ganhos de produtividade, acabará tendo impacto 

sobre preços.” 

O comitê pontuou, porém, que o momento e a magnitude desse canal de 

transmissão permanecem incertos. 

Política fiscal crível 

O esmorecimento no esforço de reformas estruturais e disciplina fiscal, o 

aumento de crédito direcionado e as incertezas sobre a estabilização da 

dívida pública têm o potencial de elevar a taxa de juros neutra da 

economia, com “impactos deletérios” sobre a potência da política 

monetária e, consequentemente, sobre o custo de desinflação em termos 

de atividade, afirmou o Copom. 



 
 

O comitê repetiu que monitora com atenção como os desenvolvimentos 

recentes da política fiscal impactam a política monetária e os ativos 

financeiros. “Ademais, notou-se que a percepção mais recente dos 

agentes de mercado sobre o crescimento dos gastos públicos e a 

sustentabilidade do arcabouço fiscal vigente, junto com outros fatores, 

vem tendo impactos relevantes sobre os preços de ativos e as 

expectativas”, escreveram os diretores do colegiado. 

A cúpula do BC voltou a dizer que uma política fiscal crível, embasada em 

regras previsíveis e transparência em seus resultados, em conjunto com a 

persecução de estratégias fiscais que sinalizem e reforcem o compromisso 

com o arcabouço fiscal nos próximos anos são importantes elementos 

para a ancoragem das expectativas de inflação. Também são essenciais 

para a redução dos prêmios de riscos dos ativos financeiros, 

consequentemente impactando a política monetária, de acordo com o 

documento. 

O comitê informou que incorpora em seus cenários uma desaceleração no 

ritmo de crescimento dos gastos públicos ao longo do tempo. “Políticas 

monetária e fiscal síncronas e contracíclicas contribuem para assegurar a 

estabilidade de preços e, sem prejuízo de seu objetivo fundamental, 

suavizar as flutuações do nível de atividade econômica e fomentar o pleno 

emprego.” 

Desancoragem das expectativas 

Informação que vem sendo repetida por vários porta-vozes do Banco 

Central recentemente, a ata do Copom reforçou que a desancoragem das 

expectativas de inflação é um fator de desconforto comum a todos os 

membros do colegiado. “A reancoragem das expectativas é um elemento 

essencial para assegurar a convergência da inflação para a meta ao menor 

custo possível em termos de atividade”, enfatizou o documento. 

Publicidade 

O comitê também avaliou que a condução da política monetária é um 

fator fundamental para a reancoragem das expectativas. O colegiado se 

comprometeu a continuar tomando decisões que salvaguardem a 



 
 

credibilidade e reflitam o papel fundamental das expectativas na dinâmica 

de inflação. 

Sobre o ciclo de crédito, a avaliação da cúpula do Banco Central é a de que 

segue com expansão em volume e redução de taxas na maior parte das 

linhas, tanto nas concessões às famílias quanto às empresas. “Observa-se 

maior apetite ao risco na oferta de crédito, mas a leve piora na qualidade 

das concessões de crédito às famílias ainda não se transformou em 

aumento de materialização de riscos”, ponderaram os integrantes do 

colegiado, acrescentando que as captações no mercado de capitais 

seguem fortes. 

Aumento das projeções de inflação 

O Copom concluiu que o cenário prospectivo de inflação se tornou mais 

desafiador, com o aumento das projeções de inflação de médio prazo, 

mesmo condicionadas em uma trajetória de taxa de juros mais elevada. 

“O comitê avaliou que os dados referentes à inflação sugerem uma 

deterioração da composição da inflação, ainda que o número agregado 

não tenha divergido significativamente do que era esperado no trimestre 

anterior”, pontuaram os integrantes do colegiado. 

Eles salientaram também que identificaram uma interrupção no processo 

desinflacionário no período mais recente: as taxas de inflação de bens 

industriais e de alimentação no domicílio cresceram na margem, 

possivelmente refletindo a depreciação cambial e um cenário mais 

desafiador advindo do clima. Concomitante a isso, ressaltaram que a 

inflação de serviços, que tem maior inércia, assumiu papel preponderante 

na dinâmica desinflacionária no estágio atual. 

“Debateu-se então o papel da dinâmica do mercado de trabalho e das 

expectativas de inflação para a determinação da inflação de serviços”, 

explicaram sobre o andamento do encontro. “Concluiu-se que a inflação 

corrente, medida pelo índice cheio ou por diferentes medidas de núcleo, 

em níveis acima da meta, em contexto de dinamismo da atividade 

econômica, torna a convergência da inflação à meta mais desafiadora.” 

Como já adiantado no comunicado da semana passada, o comitê avaliou 

que há uma assimetria altista em seu balanço de riscos para os cenários 



 
 

prospectivos para a inflação. Entre os riscos de alta para o cenário 

inflacionário e as expectativas de inflação, destacam-se uma 

desancoragem das expectativas de inflação por período mais prolongado; 

uma maior resiliência na inflação de serviços do que a projetada em 

função de um hiato do produto mais apertado; e uma conjunção de 

políticas econômicas externa e interna que tenham impacto inflacionário, 

por exemplo, por meio de uma taxa de câmbio persistentemente mais 

depreciada. 

Publicidade 

Entre os riscos de baixa, a ata ressaltou apenas dois pontos: uma 

desaceleração da atividade econômica global mais acentuada do que a 

projetada e os impactos do aperto monetário sobre a desinflação global se 

mostrarem mais fortes do que o esperado. 

Desinflação, com IPCA acima da meta 

O Copom reconheceu textualmente que, embora espere uma trajetória de 

desinflação, as suas projeções continuam indicando que o IPCA 

permanecerá acima da meta, de 3%, ao longo de todo o horizonte 

relevante. 

O colegiado espera que o IPCA atinja 3,5% no acumulado de 12 meses até 

março de 2026, considerando a trajetória de juros embutida no Focus (até 

13 de setembro) e uma taxa de câmbio que parte de R$ 5,60 e evolui 

conforme a Paridade do Poder de Compra (PPC), o chamado “cenário de 

referência.” 

Dúvidas sobre os EUA 

O Copom reforçou que o ambiente externo permanece desafiador, em 

função do momento de inflexão do ciclo econômico nos Estados Unidos, o 

que “suscita maiores dúvidas sobre os ritmos da desaceleração, da 

desinflação e, consequentemente, sobre a postura do Fed”. 

O colegiado enfatizou que os bancos centrais das principais economias 

permanecem determinados em promover a convergência das taxas de 

inflação para suas metas em um ambiente marcado por pressões nos 

mercados de trabalho. “O comitê avalia que o cenário externo, também 



 
 

marcado por menor sincronia nos ciclos de política monetária entre os 

países, segue exigindo cautela por parte de países emergentes”, alertou. 

Em relação ao cenário doméstico, a cúpula do Banco Central citou que o 

conjunto dos indicadores de atividade econômica e do mercado de 

trabalho tem apresentado dinamismo maior do que o esperado, o que 

levou a uma reavaliação do hiato para o campo positivo. A ata ressaltou 

também que a inflação medida pelo Índice Nacional de Preços ao 

Consumidor Amplo (IPCA) cheio assim como medidas de inflação 

subjacente se situaram acima da meta para a inflação nas divulgações 

mais recentes. O documento lembrou que as expectativas de inflação para 

2024 e 2025 apuradas pela pesquisa Focus encontram-se em torno de 

4,4% e 4,0%, respectivamente. 

Incerteza global 

O Copom enfatizou que a taxa de câmbio do real apresentou volatilidade 

entre as duas últimas reuniões do colegiado, refletindo as diversas 

alterações no cenário doméstico e internacional. O documento pontuou 

que “movimentos abruptos” exigem mais cautela na condução da política 

monetária local. 

Publicidade 

O comitê reiterou que não há relação mecânica entre a condução da 

política monetária norte-americana e a determinação da taxa básica de 

juros doméstica, tampouco entre a taxa de câmbio e a determinação da 

Selic. “Como usual, o comitê focará nos mecanismos de transmissão da 

conjuntura externa sobre a dinâmica inflacionária interna e seu impacto 

sobre o cenário prospectivo”, trouxe o documento. 

“Reforçou-se, ademais, que um cenário de maior incerteza global e de 

movimentos cambiais mais abruptos exige maior cautela na condução da 

política monetária doméstica”, continuou. 
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Estudo do ONS aponta economia de até R$ 1,8 bilhão com contratação de 

energia se houver horário de verão 

Economia viria a partir de 2026 em razão da menor necessidade de 

acionar termelétricas. Medida passou a ser considerada pelo fato de o 

Brasil estar vivendo a pior seca da história. 

Estudo do Operador Nacional do Sistema (ONS) apresentado ao governo 

federal aponta economia anual de R$ 1,8 bilhão a partir de 2026 caso o 

horário de verão seja implementado. 

A economia se refere ao menor uso das usinas termelétricas contratadas 

em 2021, para servir de "seguro" do sistema elétrico e atender aos 

horários com maior demanda. Essas usinas devem entrar em operação em 

2026. 

Ou seja, se o horário de verão se tornar uma política recorrente, a partir 

de 2026 haverá uma economia anual de R$ 1,8 bilhão. Já para 2024, a 

economia projetada é de R$ 400 milhões. 

(Correção: ao ser publicado, o texto afirmava que a economia de R$ 1,8 

bilhão seria alcançada com o retorno do horário de verão em 2024. Na 

verdade, a projeção para 2024 é de R$ 400 milhões. A economia pode 

aumentar para R$ 1,8 bilhão a partir de 2026, quando mais usinas 

termelétricas entrarem no sistema. A informação foi corrigida às 13h15 do 

dia 24 de setembro). 

https://g1.globo.com/economia/noticia/2024/09/23/estudo-do-ons-aponta-economia-de-ate-r-356-milhoes-com-termeletricas-se-houver-horario-de-verao.ghtml
https://g1.globo.com/economia/noticia/2024/09/23/estudo-do-ons-aponta-economia-de-ate-r-356-milhoes-com-termeletricas-se-houver-horario-de-verao.ghtml
https://g1.globo.com/economia/noticia/2024/09/23/estudo-do-ons-aponta-economia-de-ate-r-356-milhoes-com-termeletricas-se-houver-horario-de-verao.ghtml


 
 

O governo ainda vai avaliar se adotará ou não o horário de verão, extinto 

em 2019 pelo governo anterior. A medida passou a ser considerada pelo 

fato de o Brasil estar vivendo a pior seca da história, que impacta as 

hidrelétricas, e pela chegada do período do calor, quando mais 

eletrodomésticos são acionados. 

A economia, segundo o ONS, viria do fato de que, com o horário de verão, 

o governo precisaria acionar menos usinas termelétricas (mais caras) em 

horários de grande consumo de energia. 

No entanto, o ONS ressalta que o horário de verão não vai gerar economia 

de energia. O que vai acontecer, se ele for aplicado, é que, ao postergar 

em uma hora o início da noite, usinas eólicas e solares vão ajudar no 

momento de grande consumo, que é a volta para casa. 

Quando anoitece, a geração solar porque não há luz natural. Aí as 

termelétricas têm que ser ligadas no início da noite, que é quando as 

pessoas voltam para casa, acendem as luzes, tomam banho, ligam o ar-

condicionado ou o ventilador. E também é a hora em que é ligada a 

iluminação pública. 

Com o "atraso" da noite em uma hora, o acionamento da iluminação 

pública e privada não coincidem com a hora da chegada em casa 

(acionamento de eletrodomésticos, como o chuveiro). 

Horários de grande consumo, como a chegada em casa, são chamados no 

jargão elétrico de "ponta de carga". 

"Tomando como base as receitas dos empreendimentos vencedores do 

leilão de reserva de capacidade realizado em 2021, e considerando uma 

redução estimada em cerca de 2 GW [gigawatts] na ponta de carga devido 

à aplicação do horário de verão, estima-se uma economia anual, em 

termos de pagamento de receita fixa aos empreendimentos vencedores 

do leilão, de cerca de R$ 1,8 bilhões por ano", escreveu o ONS. 

Presidente Lula vai decidir sobre volta do horário de verão 

Não há diferença na demanda 

A demanda por energia elétrica, no entanto, não muda com a adoção do 

horário de verão, segundo o estudo do ONS. 



 
 

Quando o horário de verão começou a ser implementado em vários países 

do mundo, inclusive no Brasil, nas primeiras décadas do século XX, a ideia 

era aproveitar a maior luminosidade do período do verão e empurrar o 

início da noite para ainda mais tarde (adiantando os relógios em uma 

hora). 

Com isso, havia menos necessidade de ligar as luzes dentro de casa. 

Mas, segundo especialistas, o padrão do consumo de energia mudou nos 

últimos anos. A iluminação das casas já não causa tanto impacto. 

Ventiladores e aparelhos de ar-condicionado ficam ligados praticamente o 

dia inteiro, em razão do calor, e não faz mais diferença, do ponto de vista 

da economia de energia, postergar o início da noite. 

Portanto, a diferença que o horário de verão traz é estender o período do 

dia em que as usinas eólicas e solares (mais baratas) podem ajudar o 

sistema. 

"Independente da temperatura ou tipo de dia, os resultados não 

mostraram diferenças significativas na carga de energia entre os períodos 

com horário de verão (HV) e sem horário de verão. Os valores de p obtidos 

para os testes foram consistentemente altos, indicando que o horário de 

verão não produz um impacto substancial na demanda de energia", 

conclui o ONS. 
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ONS projeta economia de até R$ 1,8 bilhão com horário de verão 

Alívio viria a partir de 2026, caso o mecanismo volte a ser recorrente; para 

2023-2024, a economia estimada é de cerca de R$ 400 milhões 

 

 

Horário de verão foi recomendado pelo ONS para aliviar a pressão sobre o 

sistema elétrico por causa da seca; na imagem, linha de transmissão 

próxima à usina de Itaipu 

Sérgio Lima/Poder360 - 6.jul.2023 

Geraldo Campos Jr.24.set.2024 (terça-feira) - 16h39 
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O ONS (Operador Nacional do Sistema Elétrico) divulgou um estudo com 

os cálculos que embasaram a recomendação de volta do horário de verão. 

A nota técnica estima uma economia futura para os consumidores de 

energia de até R$ 1,8 bilhão, a partir de 2026, caso o mecanismo volte a 

ser recorrente. Para o verão 2023-2024, o alívio financeiro foi projetado 

em cerca de R$ 400 milhões. Eis a íntegra (PDF – 4 kB). 

A recomendação do ONS para volta do horário de verão ainda neste ano 

foi aprovada na 5ª feira (19.set.2024) pelo CMSE (Comitê de 

Monitoramento do Setor Elétrico). Assim, foi proposto oficialmente ao 

governo a volta do horário de verão como medida para preservar o 

sistema elétrico por causa do agravamento da seca. A decisão final caberá 

ao presidente Luiz Inácio Lula da Silva (PT). 

De acordo com o estudo do ONS, a aplicação do horário de verão poderá 

trazer uma redução de até 2,9% da demanda por energia nos horários de 

pico de consumo. Se for adotada neste ano, a medida resultará em uma 

economia no custo da operação do sistema próxima a R$ 400 milhões de 

outubro a fevereiro. 

Para o futuro, o ONS estima que o horário de verão tem potencial de uma 

economia ainda maior (R$ 1,8 bilhão por ano). Isso porque, com a menor 

demanda nos horários de pico, reduzirá o uso das “térmicas back-up”, que 

têm sua potência contratada no modo de reserva de capacidade. 

Essas térmicas foram contratadas em 2021 no 1º LRCAP (Leilão de Reserva 

de Capacidade na forma de potência). Devem entrar em operação em 

2026, quando começarão a ser usadas pelo sistema elétrico nas horas de 

pico, sobretudo no início da noite. 

O ONS calcula que o horário de verão resultaria numa redução no 

consumo em cerca de 2 GW (gigawatt) na demanda na chamada ponta de 

carga noturna, período de 18h às 20h. Com isso, haveria uma economia 

anual com o pagamento de receita fixa aos empreendimentos vencedores 

do leilão. 

Por que voltar com o horário de verão? 

A possibilidade de volta do horário de verão por causa da seca foi 

antecipada pelo Poder360 em 11 de setembro. Em entrevista a este jornal 

https://www.ons.org.br/
https://static.poder360.com.br/2024/09/estudo-ONS-horario-de-verao.pdf
https://monitor.poder360.com.br/politicos-do-brasil/929674/LULA?ano=2022
https://www.poder360.com.br/poder-energia/governo-lula-avalia-volta-do-horario-de-verao-para-poupar-energia/


 
 

digital, o ministro de Minas e Energia, Alexandre Silveira, disse que o país 

enfrenta a pior estiagem dos últimos 94 anos e, por isso, nenhuma 

possibilidade pode ser descartada –incluindo o horário de verão.  

Na ocasião, o ministro afirmou que, quando há risco de faltar energia, o 

horário de verão é 100% necessário, mas que o cenário atual não é esse. 

Por isso, o acionamento do mecanismo dependeria de uma conjugação de 

fatores. Ele avaliou que isso poderia ajudar a aliviar o sistema, diluindo o 

pico de consumo no início da noite, quando a fonte solar deixa de gerar.  

Na ocasião, Silveira explicou: “Quando se utiliza o horário de verão, dilui 

essa demanda e a necessidade do despacho de térmicas. Quando são 

liberadas do trabalho, as pessoas aproveitam mais o comércio, a praia e 

outras atividades com a luz do dia. Há um ganho no custo energético. E há 

também uma ampliação na segurança energética porque reserva mais 

capacidade térmica para utilizar em outros eventos”. 

O horário especial foi criado pela 1ª vez, em 1931, no governo de Getulio 

Vargas (1882-1954), ou de quando voltou de forma perene em 1985, na 

gestão José Sarney, depois de ficar anos sem ser adotado. 

Está suspenso desde 2019 por decisão do governo Jair Bolsonaro (PL). 

O mecanismo é cercado de controvérsias, tanto na opinião popular como 

na de especialistas sobre sua eficácia em auxiliar o sistema elétrico. 

Analistas do setor elétrico afirmam que o horário especial não mais tem 

razão de existir atualmente por não trazer mais proteção ao sistema, 

motivo pelo qual foi criado, nem mesmo redução no consumo de energia. 
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Brasileiros gastaram cerca de R$ 20 bi por mês com apostas on-line, aponta BC 

Números consideram apenas transferências via Pix; beneficiários do Bolsa Família 

transferiram R$ 3 bi só em agosto 

Regulamentação de apostas está sendo feita pelo Ministério da Fazenda — Foto: 

Domingos Peixoto/Agência O Globo 

O volume mensal de transferências via Pix de pessoas físicas para empresas 

de apostas on-line variou entre R$ 18 bilhões e R$ 21 bilhões neste ano, conforme 

estimativas do Banco Central (BC). 

Em agosto, o volume mensal das apostas on-line é de R$ 20,8 bilhões, contra R$ 1,9 

bilhão de arrecadação de todos os sorteios de loterias da Caixa Econômica Federal. 

https://oglobo.globo.com/economia/noticia/2024/09/24/transferencias-para-casa-de-apostas-por-pix-e-de-cerca-de-r-20-bi-por-mes-estima-bc.ghtml
https://oglobo.globo.com/economia/noticia/2024/09/24/transferencias-para-casa-de-apostas-por-pix-e-de-cerca-de-r-20-bi-por-mes-estima-bc.ghtml
https://oglobo.globo.com/economia/noticia/2024/09/24/transferencias-para-casa-de-apostas-por-pix-e-de-cerca-de-r-20-bi-por-mes-estima-bc.ghtml
https://oglobo.globo.com/tudo-sobre/assunto/pix
https://oglobo.globo.com/tudo-sobre/assunto/apostas/


 
 

Os dados constam de nota técnica produzida pelo Departamento de Estatísticas do 

Banco Central a pedido do senador Omar Aziz (PSD-AM). Este é o primeiro raio-x com 

dados oficiais do tamanho do mercado de apostas on-line no país. 

A nota considera todos os tipos de apostas: aquelas em que há uma aposta baseada 

em um evento real (como uma partida de futebol) e os cassinos on-line, que são jogos 

de azar. As duas modalidades estão passando por um processo de regulamentação no 

país. 

Retenção de 15% 

O BC ressalta que os valores representam as transferências brutas para as empresas, 

quanto foi aportado pelos jogadores. Isso inclui a transferência para apostas em si. 

Brasileiros gastaram cerca de R$ 20 bi por mês com apostas on-line, aponta BC — Foto: 

Arte O Globo 

Com base nas transações das empresas para as pessoas físicas, a autarquia estimou 

que cerca de 15% das apostas são retidas pelas plataformas e o restante é distribuído 

em forma de prêmio para os ganhadores. 

A nota técnica alerta, porém, que esses valores podem estar subestimados. As apostas 

podem ser feitas por outros canais além do Pix, como cartão de crédito e TED, mas os 

prêmios devem ser pagos exclusivamente por transferência eletrônica. 

“Assim, espera-se que os valores das apostas possam estar subestimados (apesar de 

informações externas de que grande parte das apostas são realizadas via Pix), sendo 

https://oglobo.globo.com/tudo-sobre/politico/omar-aziz


 
 

que, o pagamento das premiações deve corresponder a quase totalidade”, diz o 

documento. 

Bolsa Família 

De acordo com os dados da nota, estima-se que, em agosto de 2024, 5 milhões de 

pessoas pertencentes a famílias beneficiárias do Bolsa Família enviaram R$ 3 bilhões às 

empresas de apostas por Pix, sendo a mediana dos valores gastos por pessoa de R$ 

100. Dessas pessoas, 4 milhões (70%) são chefes de família (quem de fato recebe o 

benefício) e enviaram R$ 2 bilhões (67%) por Pix para as casas de apostas. 

Omar Aziz divulgou ainda um dado apontando que 8,91 milhões de pessoas 

pertencentes a famílias beneficiárias do Bolsa Família enviaram R$ 10,51 bilhões às 

empresas de aposta utilizando a plataforma Pix entre janeiro e agosto deste ano — 

mas esse dado não chegou a ser inserido na nota técnica do BC. 

Uma lei aprovada no ano passado estabeleceu regras para esse mercado, que está em 

processo de regulamentação pelo Ministério da Fazenda. A partir de outubro, só 

poderão operar empresas que pediram autorização para a Fazenda. Em janeiro de 

2025, todas as regras entrarão em vigor, incluindo a proibição de apostas por cartão de 

crédito. 

Análise em desenvolvimento 

O estudo do BC também aponta desafios para a mensuração do mercado de apostas 

no Brasil e ressalta que as informações da nota são estimativas e resultados 

preliminares. Segundo o documento, um aprofundamento da análise está em 

desenvolvimento. 

A estratégia adotada foi avaliar as movimentações de CNPJs de atividades relacionadas 

à exploração de jogos de azar e apostas. Mas o BC notou que há um grande número de 

empresas inscritas nessa classificação, mas que elas movimentam uma parcela 

relativamente pequena de recursos, em média de R$ 300 milhões mensais. 

Em um segundo momento, o BC fez um filtro para identificar as empresas que não 

estão classificadas no setor econômico apropriado. Com base nesses critérios, foram 

identificadas 56 empresas que somaram, em agosto, R$ 20,8 bilhões de transferências 

recebidas. 

A identificação foi feita com base em citações na internet e na aplicação de filtros com 

características típicas de transferências de apostas, como número de pessoas que 

fizeram transferências, número de transações, tíquete médio e concentração das 

transferências em determinados horários. 

“Muitas das empresas que operam jogos de azar e apostas online, o fazem sob nomes 

que não correspondem aos divulgados na mídia, e várias delas não estão corretamente 

classificadas no setor econômico apropriado. Isso exige uma identificação criteriosa. 



 
 

Além disso, muitas dessas empresas não atuam exclusivamente no setor de apostas, 

podendo ser substituídas ao longo do tempo, o que torna a análise ainda mais 

complexa.” 

Na manhã desta terça-feira, o presidente do BC, Roberto Campos Neto, já tinha 

alertado sobre o crescimento acelerado das apostas no país, o que considera 

preocupante, especialmente para o aumento da inadimplência das famílias. Ele disse 

que é trabalho da autarquia levar ao governo a preocupação sobre esse tema. 

— A correlação entre pessoas que recebem Bolsa Família, pessoas de baixa renda, e o 

aumento das apostas tem sido bastante grande. A gente consegue mapear o que teve 

de Pix para essas plataformas e o crescimento de janeiro pra cá foi bastante grande. A 

gente pega o ticket médio e subiu mais de 200%. É uma coisa que chama atenção e a 

gente começa a ter a percepção de que vai ter um efeito na inadimplência na ponta — 

comentou. 

O governo também está ciente do problema. Na semana passada, o ministro da 

Fazenda, Fernando Haddad, disse que o governo vai enfrentar a “dependência 

psicológica dos jogos" no país. A Fazenda vai bloquear a partir de 1º de outubro as 

empresas de apostas online que ainda não se regularizaram. 

Perfil dos apostadores 

O BC estimou que cerca de 24 milhões de pessoas físicas participaram de jogos de azar 

e apostas, realizando ao menos uma transferência via Pix para essas empresas durante 

o período analisado. 

Em relação ao perfil dos apostadores, a maioria tem entre 20 e 30 anos, embora as 

apostas sejam realizadas por indivíduos de diferentes faixas etárias. O valor médio 

mensal das transferências aumenta conforme a idade: para os mais jovens, o valor gira 

em torno de R$ 100 por mês, enquanto para os mais velhos o valor ultrapassa R$ 3.000 

por mês, de acordo com os dados de agosto de 2024. 

Esses números se originam de um primeiro levantamento feito pelo BC, com base em 

estimativas de valores apostados em agosto de 2024 a partir de transações via Pix. 

Para identificar as pessoas em grande vulnerabilidade financeira, utilizou-se a 

informação de beneficiários do programa existente em dezembro de 2023. Cerca de 

17% desses cadastrados apostaram no período. 

Segundo o BC, os resultados estão em linha com outros levantamentos que apontam 

as famílias de baixa renda como as mais prejudicadas pela atividade das apostas 

esportivas. 

“É razoável supor que o apelo comercial do enriquecimento por meio de apostas seja 

mais atraente para quem está em situação de vulnerabilidade financeira. O BC está 

atento ao tema e precisa ainda de mais dados e tempo para avaliar com maior 

https://oglobo.globo.com/economia/noticia/2024/09/24/campos-neto-diz-que-pix-para-bets-subiu-200percent-e-que-apostas-crescem-ate-entre-quem-recebe-bolsa-familia.ghtml


 
 

robustez suas implicações para a economia, a estabilidade financeira e o bem-estar 

financeiro da população.” 

  



 
 

Em sabatina, Rafael apresenta propostas para a Cidade Alta 

Link file:///C:/Users//Desktop/20240925.pdf  

Data da 
publicação 

25/09/2024 

Veículo TRIBUNA DO NORTE 

Classificação POSITIVO 

  

file:///C:/Users/Desktop/20240925.pdf


 
 

Fórum debate o desenvolvimento econômico regional e do varejo 

Link file:///C:/Users//Desktop/20240925.pdf  

Data da 
publicação 

25/09/2024 

Veículo TRIBUNA DO NORTE 

Classificação POSITIVO 

 

  

file:///C:/Users/Desktop/20240925.pdf


 
 

TURISMO 

Link https://edicaodigital.agorarn.com.br/wp-content/uploads/2024/09/Agora-
RN_ED-1.923-25-09-24.pdf  

Data da 
publicação 

25/09/2024 

Veículo AGORA RN 

Classificação POSITIVO 

 

  

https://edicaodigital.agorarn.com.br/wp-content/uploads/2024/09/Agora-RN_ED-1.923-25-09-24.pdf
https://edicaodigital.agorarn.com.br/wp-content/uploads/2024/09/Agora-RN_ED-1.923-25-09-24.pdf


 
 

Capas dos Jornais 

 

 

  



 
 

 



 
 



 
 

 



 
 

  



 
 

GRÁFICOS 

 

 

0

5

10

15

20

25

30

35

40

23.09 24.09 25.09

NOTÍCIAS CLASSIFICADAS AO LONGO DO TEMPO

POSITIVO NEGATIVO NEUTRO TOTAL

BLOG ELIAS MEDEIROS
2

DIÁRIO DO RN
1

BLOG NATAL 
EM FOCO

3

BLOG DO FM
1

TRIBUNA DO NORTE
2

Principais fontes

BLOG ELIAS MEDEIROS

DIÁRIO DO RN

BLOG NATAL EM FOCO

BLOG DO FM

TRIBUNA DO NORTE


